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Малый и средний бизнес заплатил городу 276,3 млрд рублей налогов
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Вот чего удумали — на месте квартала злачных 
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пространство >>> 6–7

Валерий Калугин  
на поприще бизнес-
омбудсмена >>> 8 – 9

Генпрокуратура ратует за необходимость сместить контроль 
с проверок предпринимателей на профилактику нарушений —  
лучше присматривать, как развиваются субъекты МСП, чем рубить  
им головы >>> 5

Санкт-Петербург ждет многочисленных китайцев, которых 
уже не заманишь на «Красные маршруты». Зато гиды — 
только российского образца >>> 12–13
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инициатива — смягчение 
уголовного преследования 
по экономическим статьям, 
в частности повышение 
порогов крупного и особо 
крупного имущественного 
ущерба по ряду уголовных 
статей. И в-третьих, Прези-
дентом названа донастрой-
ка механизма инвестицион-
ного налогового вычета, в 
частности расширение его 
применения на сферы тех-
нологического суверенитета 
и предоставление регионам 
льготных кредитов на цели 
компенсации бюджетных 
расходов.

Подтверждается то, что 
сегодня отношения между 
бизнесом и властью дей-
ствительно выстраиваются 
на ключевых принципах ува-
жения, доверия и помощи, 
что безусловно должно со-
здать комфортные условия 
для работы отечественных 

сосредоточив внимание 
на… экспортном потенциале 
малого бизнеса, его выходе 
на рынки Азии, Африки и 
Латинской Америки».

ДМИТРИЙ ПАНОВ, 
председатель 
петербургского отделения 
«Деловой России», 
депутат Законодательного 
собрания Санкт-
Петербурга:

«Сегодня, на мой взгляд, 
уже найден правильный 
баланс между бизнесом и 
властью. Всецело разделяю 
утверждение о том, что 
бизнес в России должен 

меры поддержки, по заклю-
чению Минэкономразви-
тия РФ и корпорации МСП, 
следует оказывать, в первую 
очередь, наиболее перспек-

ки. Плюс развитие взаимо-
действия между крупными 
компаниями и небольшими 
предприятиями.

В ЦЕЛОМ отечественный 
портрет малого бизнеса, по 
данным Минэкономраз-
вития РФ, выглядит следу-
ющим образом: 35% МСП 
работают в сфере торговли; 
в транспортировке и хра-
нении — 10%; чуть меньше 
приходится на отрасли, свя-
занные со строительством — 
9%, и операциями с недви-
жимым имуществом — 7%. 
В пятерку лидеров по чис-

ленности также входит профессио-
нальная, научная и техническая де-
ятельность, которая составляет 8%. 
И чуть меньше 7% приходится на обра-
батывающие производства.

В ситуации, когда требуются но-
вые рабочие руки, теряет свою акту-
альность институт самозанятых. По 
сути — потенциальные работники 
пытаются бороться за сомнительные 
заработки, уходить от налогов и не 
оформлять лицензий. Будет правиль-
нее эксперимент завершить, а самоза-
нятых преобразовать в ИП, предлагает 
Дыбова.

Безусловно, предприниматели про-
должают рассчитывать на понимание 
и помощь со стороны государства. Но 

ВДОХНОВЛЯТЬ предпринимате-
лей на новые свершения, по мнению 
директора Российского экспортно-
го центра Вероники Никишиной, 
должны на высоком международном 
саммите музы-покровительницы под 
брендом Made in Russia. Пять деву-
шек в стилизованных кокошниках и 
национальных нарядах, олицетворя-
ющие машиностроение, агропромыш-
ленный комплекс, нефтехимическую 
отрасль, медицину и IT. Именно эти 
направления сегодня, согласно анали-
тическим выводам РЭЦ, интересуют 
потенциальных деловых партнеров 
из-за рубежа.

Однако возможность строить биз-
нес на родине, привлекая средства со 
стороны, похоже, выглядит для многих 
участников форума более реалистич-
ным решением. В условиях санкцион-
ного давления, нарушения цепочек по-
ставок товаров и компонентов из ряда 
недружественных стран отечественная 
промышленность столкнулась с не-
хваткой компонентной базы и необхо-
димостью незамедлительно произво-
дить критически важную продукцию.

И тут, как отметила вице прези-
дент ТПП РФ Елена Дыбова, субъекты 
МСП зарекомендовали себя как гибкие 
системы с высокой степенью адаптив-
ности и динамикой нововведений. 
Цифры говорят за себя. За прошлый 
год в России около 26 тыс. предприя-
тий выросли из категории микробиз-
неса в малый, 826 — сделали рывок из 
микробизнеса в средний, а 1352 компа-
нии перешли с уровня малого в сред-
ний бизнес. Заместитель министра 
экономического развития РФ Татья-
на Илюшникова убеждена, что такое 
укрупнение стало стало возможным 
благодаря различным мерам поддерж-

Власть и бизнес

ПМЭФ-2023 прошел

АЛЕКСЕЙ ТРЕТЬЯКОВ, 
председатель совета  
Санкт-Петербургской 
Ассоциации малого бизнеса 
в сфере потребительского 
рынка:

«В записных книжках 
Ильи Ильфа и Евгения 
Петрова есть фраза: „Ве-
чером, в субботу, когда 
все требуют полбутылки, 
барышня капризным голо-
сом спрашивает: «Есть у вас 
консервированный горо-
шек?»“. Собственно, это все, 
что надо знать о том, под 
каким углом на прошедшем 
ПМЭФ-2023 рассматри-
вались проблемы малого 
бизнеса.

КОММЕНТАРИЙ

тивным категориям бизнеса. Напри-
мер, молодым компаниям, которые ра-
ботают на рынке не более двух лет. Ведь 
в 2022 году были вынуждены закрыть-
ся 56% таких предприятий. Практика 
выживания, по версии чиновников, 
предусматривает повышение компе-
тенций и навыков предпринимателей 
(например, на базе центров «Мой биз-
нес» и возможностей Цифровой плат-
формы МСП). Кроме того, субъекты 
МСП нуждаются в доступном финан-
сировании за счет таких инструмен-
тов, как гарантийная поддержка и ми-
крозаймы. 

Вторая категории предприятий, ко-
торую собирается стимулировать госу-
дарство, формируя особый налоговый 
режим, — это юрлица, достигшие мак-
симальной годовой выручки 120 млн 
рублей и среднесписочной численно-
сти работников 15 человек. Перейти 
на следующий уровень предприятиям 
сложно, так как административная на-
грузка кратно увеличивается.

В третью категории предприятий, 
которые могут рассчитывать на под-
держку, попадают ИП, малые и сред-
ние предприятия, если они более 5 лет 
функционируют в следующих отрас-
лях: обрабатывающие производства, 
научная и профессиональная деятель-
ность, IT, туризм. Эксперты отмечают, 
что основным барьером для них явля-
ется ограниченный доступ к льготному 
финансированию. 

Наконец, категория четвертая — это 
те компании, которые уже выросли из 
форматов МСП, но не достигли уровня 

Самозанятых — распустить, четыре категории субъектов 
МСП — поддержать, искусственный интеллект — 
привнести 

КСТАТИ
Цена билета для участника — 1 272 тыс. рублей, входит посеще-
ние всех мероприятиях деловой и культурной программ, а также 
доступ в зоны делового общения за исключением спецпри-
глашений. Ограничение по составу делегации — 6 человек. 
При превышении квоты базовая стоимость участия на каждого 
дополнительного представителя увеличивается. Одноразовый 
билет стоит 25 тыс. рублей. Сырники на завтрак — 1100 руб-
лей за порцию, чашка капучино почти в 600, бутылка воды — 
550 руб лей.

В реальности он на 
80% представлен сферой 
потребительского рынка — 
это розничная торговля, 
общепит, услуги. Проблемы 
у них простые и понятные: 
зыбкость арендных отноше-
ний с государством (когда 
тебя в любой момент могут 
выгнать с арендованного 
клочка земли), непомерная 
алчность естественных мо-
нополистов, выставляющих 
космические ценники за 
присоединение к ресурсам, 
непрекращающееся дав-
ление на мелкорозничную 
торговлю.

Но организаторы форума, 
видимо, очень не хотели 
повторения откровенного 
прошлогоднего разгово-
ра — и новой Анастасии 
Татуловой не случилось. По-
этому для полной гарантии 
вообще перенесли беседу в 
параллельную реальность, 

развиваться по принци-
пу, озвученному первым 
заместителем председа-
теля Правительства РФ 
Андреем Белоусовым, 
основывающийся на том, 
что государство с бизнесом 
должны быть партнерами — 
соответственно „старшим“ и 
„младшим“.

Наглядно видно, что при-
меняемая до начала панде-
мии модель, когда предпри-
нимательство развивалось 
отдельно, полностью себя 
исчерпала, в особенности, 
когда начались достаточно 
серьезные ограничения в 
деятельности отдельных 
отраслей. Именно в тот мо-
мент стало понятно то, что 
бизнес должен развиваться 
исключительно в коорди-
нации с государственны-
ми институтами. Именно 
сегодня у представителей 
отечественного предпри-

нимательского сообщества 
есть реальная возможность 
выстроить долгоиграющие 
и прочные отношения с 
государством на практике, 
которые станут качествен-
ным примером для других 
стран.

Так, например, Президент 
Владимир Путин в своей 
речи в рамках ПМЭФ-2023 
обратил внимание сразу на 
три важнейшие инициати-
вы, озвученные эксперта-
ми нашей организации на 
форуме „Деловой России“. 
В первую очередь, это 
продление на 2024 год 
моратория на штрафы 
за нарушение валютного 
законодательства в случае 
недружественных дей-
ствий других стран, а также 
амнистия по вынужденным 
валютным нарушениям, 
допущенным во время 
действия моратория. Вторая 
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приходится искать сурро-
гатные замены, что, по сути, 
приводит к потере качества 
продукции. 

Дайте малому и сред-
нему бизнесу представи-
тельства на альтернативных 
рынках. И не меняйте пра-
вил игры не только на феде-
ральном, но и на локальном 
уровне, на уровне города. 
Тогда предприниматели 
вздохнут спокойно и пока-
жут, на что они способны».

АНДРЕЙ КРИВЕНКО, 
предприниматель, 
основатель компании 
«ВкусВилл»:

«Выступая на сессии 
ПМЭФ, посвященной 
молодежному предпри-
нимательству, я сказал: 
чтобы стать предпринима-
телем, мало прослушать 
курс лекций об основах 
бизнеса, надо еще и иметь 
наставника, который пока-
жет, что нужно делать на 
практике. 

Молодые предприни-
матели, решившие осно-
вать свой бизнес, должны 
отдавать себе отчет, что 
они собираются занимать-
ся серьезным делом, и 
бросаться туда, как в омут с 
головой, рискованно. Меня 
часто спрашивают, с чем 
можно сравнить бизнес 
молодых предпринима-
телей — с игрой в футбол 
дворовой команды или с 
выступлением олимпий-
ских чемпионов? На мой 
взгляд, предпринима-

ресует меня только с точки 
зрения увеличения спроса 
на мои услуги на период 
проведения этого меропри-
ятия, да в вопросе перекры-
тий улиц, потому что надо 
менять схемы доставки 
выполненных заказов.

Для малого бизнеса глав-
ное — эффективная работа 
служб поддержки и доступ 
к ресурсам, которые эту 
поддержку оказывают. Еще 
одна проблема, с которой 
столкнулись предприятия 
МСП, состоит в том, когда 
европейские поставщики 
ушли с рынка, остро встал 
вопрос их замены. Однако 
ни китайцы, ни индусы, ни 
турки не спешат приходить 
на наш рынок, а каждому 
в отдельности малому 
предпринимателю само-
стоятельно налаживать 
внешнеэкономические кон-
такты, нереально. В итоге 

бург оказался на шестом месте вместе 
с Чеченской Республикой. Отметим, 
что рейтинг АСИ оценивает усилия 
властей регионов по созданию благо-
приятных условий для ведения бизне-
са, стимуляцию конкуренции в борьбе 
за инвестиции. В рейтинге оценивают 
67 показателей по направлениям под-
держки малого и среднего предпри-
нимательства, регуляторной среды, 
институтов для бизнеса и инфраструк-
туры.

крупного бизнеса и не могут рассчи-
тывать на соответствующие льготы. 
Для таких участников рынка предла-
гается предусмотреть возможность 
расширения переходного налогового 
режима по аналогии с общепитом и 
запустить механизм «зонтичных» по-
ручительств — гарантий корпорации 
МСП перед банком, чтобы обеспечить 
залог для получения кредита.

О ТД Е Л ЬНОЕ вн и м а н ие  н а 
ПМЭФ-2023 было уделено туризму. 
Проблема внутренних путешествий — 
нехватка мест размещения. Решить ее 
может строительство модульных го-
стиниц, считает заместитель министра 
экономического развития РФ Дмитрий 
Вахруков. На ближайшие два года за-
планировано потратить 8 млрд рублей 
из средств федерального бюджета на 
возведение некапитальных гостиниц, 
при этом число заявок из регионов в 
4 раза превышает заложенную по целе-
вой статье сумму. Вторым решением для 
развития внутреннего туризма должно 
стать улучшение инфраструктуры кру-
глогодичных курортов и парков развле-
чений, которые необходимо размещать 
вблизи крупных городов с хорошей 
транспортной доступностью.

Перед туристической отраслью, 
подчеркивает Вахруков, стоят амби-
циозные планы — к 2030 увеличить ко-
личество туристов до 140 млн человек, 
из них иностранцы составят 16 млн 
гостей. Зарубежные путешественники 
будут прирастать за счет запуска элек-
тронной визы и групповых безвизовых 
поездок с Китаем.

Как заметил вице-премьер Прави-
тельства РФ Дмитрий Чернышенко, 

туризм является наиболее 
приоритетным направле-
нием для государственной 
поддержки, ведь не каждая 
сфера экономики может по-
хвастаться тем, что на один 
вложенный рубль инвести-
ций она дает 10 рублей при-
были. 

До недавнего времени, по 
словам вице-премьера, рос-
сийские туристы оставляли 

Власть и бизнес

Мы продолжим уделять внимание малому бизнесу, который 
обеспечивает пятую часть валового внутреннего продукта 
и около трети рабочих мест. В общей сложности предоставили 
ему почти 1,25 трлн рублей кредитной поддержки. Госкомпании 
теперь обязаны 25 % закупок проводить у небольших 
организаций — срок оплаты сокращен до 7 рабочих дней, 
а аванс повышен до половины

МИХАИЛ МИШУСТИН, 
председатель Правительства 
Российской Федерации: >>

<<

предпринимателей, а также 
помочь привлечь зарубеж-
ные инвестиции. А много-
численные бизнес-миссии, 
проводимые бизнесменами 
и деловыми объединения-
ми России и, конечно, Меж-
дународный экономический 
форум, как нельзя лучше 
этому способствуют».

СТАНИСЛАВ 
ШИТКОВ, 
предприниматель, 
основатель компании 
«Прачечные Тритон»:

«Малый бизнес — это 
действительно МАЛОЕ 
предприятие, где, как 

КОММЕНТАРИЙ

за рубежом ежегодно порядка 53 млрд 
рублей без учета затрат на авиапереле-
ты и оплату гостиниц. Теперь же боль-
шинство этих денег остается в России, 
и Правительство собирается тратить 
по 50 млрд рублей на точечную под-
держку туристических проектов. 
Перспективы развития отрасли Чер-
нышенко видит во внедрении новых 
технологий, в том числе использова-
нии искусственного интеллекта, кото-
рый, по оценкам экспертов, привнесет 

в мировую туриндустрию 
300 млрд долларов. 

Тем временем Санкт-Пе-
тербург сохранил свой по-
казатель в национальном 
инвестиционном рейтинге 
АСИ. Сейчас, как и по ито-
гам 2021 года, Северная 
столица занимает 6-е место 
в таблице. В позапрошлом 
году город располагался в 
рейтинге на две строчки ни-
же. Иными словами, коман-
да губернатора Александра 
Беглова удержала позиции, 
несмотря на экономические 
трудности и СВО.

Абсолютный лидер рей-
тинга — Москва. Второе ме-
сто у Республики Татарстан, 
на третьем — Московская, 
Нижегородская и Тюмен-
ская области. Санкт-Петер-

КСТАТИ
Более 60 соглашений и свыше 661 млрд рублей — столько при-
нёс нашему городу Петербургский международный экономиче-
ский форум в этом году. Четыре дня дискуссий между ведущи-
ми экспертами и представителями власти, 14 тыс. участников 
из 130 стран, более 140 деловых мероприятий и десятки новых 
документов о сотрудничестве.

правило, из всей админи-
страции — директор да 
бухгалтер, оно не имеет 
в штате юристов, лобби-
стов, „толкачей“. И у него 
нет достаточных ресурсов 
выполнять те же требова-
ния, которые госорганы 
предъявляют к крупному и 
среднему бизнесу. Напри-
мер, для согласования 
размещения вывески моей 
прачечной КГА Санкт-Петер-
бурга предложил мне „по-
менять целевое назначение 
здания“, в котором арендую 
помещение в 100 метров 
для размещения моей 
крохотной прачечной. Это 
мне как сделать, кого надо 
привлечь, сколько порогов 
обить и какие средства на 
это потратить?

Проблемы малого биз-
неса лежат далеко от тем 
ПМЭФ. Где малый бизнес 
и где форум? ПМЭФ инте-

тельство — это серьезная 
олимпиада. 

Научиться плавать мо-
жет любой, но не каждый 
станет олимпийским чем-
пионом. А успехов в биз-
несе можно достичь лишь 
тогда, когда вместе с тобой 
эту школу проходит на-
ставник. Как у актеров есть 
творческие мастерские, 
где у молодых артистов 
есть опытные педагоги, так 
и у молодых бизнесменов 
должен быть свой инсти-
тут наставничества. Самое 
важное это совместная 
работа с человеком, кото-
рый уже добился успеха в 
бизнесе. Если у молодежи 
появится мастерские по 
обучению бизнесу, это 
станет рабочим вариан-
том того, как быстро нам 
воспитать большое количе-
ство успешных предприни-
мателей».

Фото: соцсеть ВКонтакте
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КОММЕНТАРИИ
НИКОЛАЙ БОНДАРЕНКО, 
вице-спикер Законодательного собрания  
Санкт-Петербурга:

«НТО порой растут, как грибы, на новом месте. 
Удаление незаконных торговых точек и протоко-
лы об административных правонарушениях — 

меры действенные, но временные. ККИ постоянно докладывает о сво-
их рейдах, причем они зачастую проходят в одних и тех же локациях, 
и каждый раз там оказываются нарушители. Для наведения порядка 
в этой области необходимо принятие комплексных мер».

Сносы, эксплуатация

Ликвидация 
каждый день
Всю вторую половину 
июня — «высокий сезон» 
для нарушителей — 
комитет по контролю 
за имуществом ежедневно 
выявлял незаконные 
объекты уличной торговли 
и освобождал от них 
городскую территорию

РЕЗУЛЬТАТЫ наглядны — лик-
видировано 62 торговые точки на 
территории Центрального, Невско-
го, Приморского, Выборгского, Кали-
нинского, Курортного, Московского, 
Кировского, Красносельского и Крон-
штадтского районов. На склад вре-
менного хранения, по информации 
ККИ, отправлено около 500 единиц 
реализуемой продукции и торгового 
оборудования. Ведомство проводит 
работу по привлечению выявленных 

также земельные участки на 
улицах Партизана Германа, 
Маршала Захарова, Типано-
ва, Коллонтай, Бабушкина, 
Хошимина и Ленсовета, на 
Пулковском шоссе, Комен-
дантском, Витебском, Свет-
лановском, Гражданском и 
Ленинском проспектах, на 
улице Комсомола в Крон-
штадте, на проспектах Нау-
ки, Ветеранов, Художников, 

проводить обследование зо-
ны с неоднозначной репута-
цией.

В результате было уста-
новлено, что земельный уча-
сток в отсутствие правоуста-
навливающих документов 
используется для размеще-
ния хозяйственных постро-
ек, ограждений из смешан-
ных материалов, загонов для 
животных, стоянки спецтех-
ники. Кроме того, на терри-
тории размещается свалка. 
Вся эта зона, как удостове-
рились специалисты ККИ, 
не имела никаких договор-
ных отношений с городом 
и входила в состав земель, 
собственность на которые 
не разграничена, не прошед-
ших государственный када-
стровый учет. 

Перед процедурой освобождения 
земельного участка на ограждениях 
разместили уведомления о необходи-
мости добровольно освободить неза-
конно занятую территорию. Однако 
это не возымело никакой реакции.

Так как в хозяйственных построй-
ках могли находиться сельскохо-
зяйственные животные, материалы 
обследования были направлены в 
администрацию Приморского райо-
на и Управление ветеринарии Санкт 
Петербурга для принятия мер в рам-
ках компетенции. Убедившись в от-
сутствии зверья, сотрудники ККИ и 
ЦПЭИГИ приступили к работам по 
освобождению территории от са-
мовольно размещенных элементов 
благоустройства с применением тя-
желой техники. В настоящее время 
администрация Приморского райо-
на занимается вопросом ликвидации 
свалки. 

ции выпечки на Большой Московской 
улице, незаконная продажа экскурси-
онных билетов на Дворцовой площа-
ди, реализация сувениров в торговых 
модулях у станции метро «Адмирал-
тейская», на Дворцовой набережной и 
Дворцовой площади. Естественно, все 
эти объекты уличной торговли разме-
щались с нарушением установленных 
санитарных норм и требований дей-
ствующего законодательства. 

КРОМЕ ТОГО, в начале июня ко-
митет по контролю за имуществом 
вернул городу земельный участок 
в Приморском районе площадью 
6217 кв. м. Прежде чем сотрудники 
ККИ и подведомственного СПб ГКУ 
«Центра повышения эффективно-
сти использования государственного 
имущества» (ЦПЭИГИ) приступили к 
освобождению территории вблизи до-
ма 63 по Заповедной улице, пришлось 

нарушителей к административной от-
ветственности за продажу товаров в 
неустановленных местах.

Если переходить к конкретике, то 
от несанкционированных прилавков 
по продаже плодоовощной продукции 
за этот период освобождена террито-
рия у станций метро «Пионерская», 
«Автово», «Кировский завод», «Ко-
мендантский проспект», «Проспект 
Большевиков», «Улица Дыбенко», 
«Проспект Просвещения», «Политех-
ническая», «Проспект Ветеранов», а 

Просвещения, Обуховской 
обороны и Большевиков и 
на Привокзальной улице в 
поселке Комарово.

Нарушители разные — 
одни предпочитают сбывать 
горожанам всякую снедь, 
другие зазывают туристов 
сомнительными подарка-
ми в память о посещении 
Северной столицы. Среди 
недавних торговцев-нелега-
лов — автолавка по реализа-
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Полиция, 
проверка? — 
Регламент 
Генеральный прокурор считает, что 
вмешательство сотрудников МВД 
обесценивает деятельность надзорного 
ведомства по снижению давления 
на бизнес

ПРЕДЛОЖЕНИЕ Игоря Краснова 
регламентировать полномочия поли-
ции при проверке предпринимателей 
поступило Президенту России. На те-
кущий год Генеральная прокуратура 
санкционировала около 90 тыс. про-
верок из заявленных — минимальное 
количество за весь 14-летний период 
формирования планов. 

Они касаются бизнес-структур, ко-
торые создают высокую угрозу при-
чинения вреда охраняемым законом 
ценностям. Не согласовали прокуроры 
и 65% заявленных внеплановых меро-
приятий.

Дело в том, убежден Краснов, что 
проводимые внепроцессуальные про-
верки без регистрации сообщений 
о преступлении не входят в число ос-
новных задач по охране правопорядка. 
Иными словами, такие мероприятия 

рый прошел в Генеральной 
прокуратуре, основные про-
блемы предпринимателям 
по-прежнему создают сило-
вики, чиновники и судебные 
приставы. 

В основном проблемы 
касаются необоснованно-
го возбуждения уголовных 
дел или волокиты при рас-
смотрении экономических 
преступлений, нарушения 
имущественных прав и не-
соблюдения градострои-
тельного законодательства.

НА ВЗГЛЯД Игоря Крас-
нова, необходимо сместить 
контроль с проверок на про-

и среднего бизнеса. Для это-
го требуется своевременно 
и полностью устранять все 
возникающие препятствия, 
особенно административно-
го и логистического харак-
тера. 

Излагая позицию надзор-
ного ведомства в отношении 
поддержки предпринимате-
лей, генеральный прокурор 
уточнил, что полностью от-
казаться от государствен-
ного контроля нельзя там, 
где высок риск причинения 
вреда здоровью людей и 
окружающей среде. В каче-
стве компромисса Краснов 
видит такую форму взаи-

В России отменили плановые 
проверки для бизнеса  
до 2030 года

В целях снижения административного давления в этот 
период станут проверять только компании, имеющие объ-
екты высокого и чрезвычайно высокого риска и опасные 
производственные объекты. 

Однако появилась новая форма контрольных мероприя-
тий — профилактический визит по поручению Президента 
РФ, главы Правительства или его заместителей. Такой визит 
относится к разряду обязательных, то есть отказаться от не-
го нельзя (в отличие от добровольного профилактического 
визита).

Кроме того, в России действует единый реестр проверок, 
и контролеры не имеют права проводить мероприятия, если 
они не внесены в него заранее. Реестр работает совместно с 
порталом Госуслуг. Организации и ИП могут отслеживать в 
своих ЛК сведения о будущих проверках и итоги уже про-
шедших мероприятий. При необходимости они тут же под-
лежат обжалованию.

Внеплановые проверки, тем не менее, по-прежнему про-
водятся при наличии определенных оснований и по согла-
сованию с прокуратурой. Мораторий не действует в отноше-
нии налоговых проверок.

РСПП должен представить 
предложения 
по декриминализации 
экономических статей УК РФ

Соответствующее поручение опубликовано на сайте 
Кремля — Российскому союзу промышленников и предпри-
нимателей рекомендуется «представить предложения по 
внесению в уголовное и уголовно-процессуальное законода-
тельство в экономической сфере изменений, предусматри-
вающих снижение избыточного давления на бизнес».

Ранее РСПП уже предложил декриминализировать нару-
шения по десяти статьям Уголовного кодекса, связанным с 
ведением бизнеса, а также повысить размер крупного и осо-
бо крупного ущерба для ряда экономических преступлений.

Предложения касаются статей о незаконном предприни-
мательстве (ст. 171), нарушении правил выброса в атмосферу 
загрязняющих веществ (ч. 1 ст. 251), незаконном использо-
вании изобретения или полезной модели (ч. 1 ст. 147) и дру-
гих. Часть указанных статей устарела либо ответственность 
по ним уже и так предусмотрена в КоАП, а нарушения по 
другим не настолько опасны, чтобы быть уголовно наказу-
емыми.

Объем документов, которые 
налоговые органы истребуют 
у малого бизнеса, будет сокращен

Руководство ФНС РФ ознакомилось с содержанием 
специального доклада «Ключевые проблемы бизнеса в усло-
виях санкций и структурной трансформации в 2023 году», 
который вошел в состав ежегодного доклада Президенту 
России Уполномоченного по защите прав предпринимате-
лей Бориса Титова.

Бизнес предлагает ввести в Налоговый кодекс условие, 
по которому нарушение сроков проведения налоговой про-
верки будет вести к отмене ее результатов. А решение о воз-
мещении НДС по истечении срока камеральной проверки 
принималось бы автоматически, даже если инспекторы не 
успели завершить контрольные мероприятия.

Руководитель ФНС РФ Даниил Егоров соглашается с 
тем, что затягивание налоговых проверок мешает бизнесу, 
но напоминает, что сейчас лишь 2% проверок выходят за 
пределы нормативных сроков. За последние несколько лет 
ФНС сократила количество налоговых проверок. Сейчас 
проверяется один налогоплательщик из 1000, среди МСП 
эта цифра еще ниже — один из 10000. 

«С прошлого года в промышленную эксплуатацию вне-
дрен мониторинг выставления всех требований по доку-
ментам. Результат — за 2022 год минус 40% истребования. 
Первый квартал 2023-го к первому кварталу 2022-го — еще 
минус 20 с лишним процентов», — говорит глава налоговой 
службы.

В ближайшее время будут разработаны внутренние кри-
терии ФНС для применения блокировки счетов с учетом 
стажа работы проверяемого предприятия и результатов 
предыдущих проверок. Объем истребуемых документов 
обещано сократить.

«являются подменой функции кон-
тролирующих ведомств», так как со-
блюдение моратория и согласование с 
прокурором на проведение проверок 
не распространяются на полицию. В 
результате сотрудники МВД обесцени-
вают инициативы надзорного ведом-
ства по снижению давления на бизнес.

В прошлом году прокуроры вы-
явили свыше 214 тыс. нарушений в 
отношении предпринимателей, что 
позволило восстановить права более 
24 тысяч хозяйствующих субъектов. В 
тех случаях, когда незаконные провер-
ки все же были проведены, прокуроры 
принимали меры для восстановления 
нарушенных прав. 

ТОЛЬКО в прошлом году на осно-
вании актов прокурорского реагиро-
вания отменены результаты более 1,2 
тысяч контрольных (надзорных) меро-
приятий, к дисциплинарной и админи-
стративной ответственности привле-
чено свыше 10,5 тысяч должностных 
лиц органов контроля (надзора).

Как подтвердилось в ходе июньско-
го приема предпринимателей, кото-

филактику нарушений. Этот 
тезис генеральный проку-
рор повторил на днях на 
встрече с представителями 
бизнес-сообщества Орен-
бургской области. Он под-
черкнул особую важность 
сохранения положительной 
динамики развития малого 

модействия инспекторов с 
организациями бюджетной 
сферы, как профилактиче-
ский визит, не допускающий 
отказа контролируемого ли-
ца от его проведения. А для 
общения полиции с пред-
принимателями, тем не ме-
нее, необходим регламент.

Фото: официальный сайт Генпрокуратуры РФ

Фото: официальный сайт Генпрокуратуры РФ

Фото: официальный сайт Генпрокуратуры РФ
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Думский 
променад
Новое культурно-гастрономическое пространство 
появится в самом центре Северной столицы

БАРНЫЙ кластер, прослывший 
скандалами, драками и спиртными 
возлияниями среди несовершенно-
летних, не вернется на улицы Дум-
ская и Ломоносова. Минувшей вес-
ной сотрудники Следкома, полиции 
и Росгвардии провели тотальную за-
чистку территории. Все питейные за-
ведения были опечатаны и признаны 
вещественными доказательствами 
в рамках возбужденного уголовного 
дела. Активность правоохранительных 
органов в отношении неразборчивых 
баров участники рынка связывают в 
том числе с настойчивостью в наведе-
нии порядка на вверенной территории, 
которую проявил начальник УМВД по 
Центральному району полковник по-
лиции Денис Данилевич. Достаточно 
сказать, что в настоящее время число 
правонарушений в этой части истори-
ческого центра снизилось на 70%.

После того, как силовики заверши-
ли оперативные мероприятия, район-
ная администрация сообщила о пла-
нах преобразовать злачный квартал 
в современное культурно-гастроно-
мическое пространство. Одним из ос-
новных инициаторов предстоящего 
преобразования является глава адми-
нистрации Центрального района Еле-
на Федорова. Она убеждена, что квар-
тал способен стать привлекательным 
туристическим местом, выгодным для 
ведения бизнеса.

В отличие от других гастрономиче-
ских территорий Северной столицы 
в плюс, условно назовем, думскому 
променаду играет близость к Невско-
му проспекту и соседство с Гостиным 
двором. Поэтому здесь может органич-
но функционировать общепит и выста-
вочные пространства.

КОНЦЕПЦИЯ уже представлены 
предпринимательскому сообществу, 
представители которого заинтересо-
ваны вести бизнес в структуре нового 
культурно-гастрономического про-
странства. Елена Федорова, опублико-
вавшая презентацию этого проекта в 
своем ТГ-канале, уточняет — разумные 
корректировки приветствуются. Биз-
нес и местные жители могут подавать 
свои предложения и дополнения в ад-
министрацию района.

На курорт? — заплати  
и приезжай

ДЛИТЕЛЬНАЯ дискуссия — вво-
дить или нет, завершилась. Принят 
городской закон. Платить будут все за 
каждые сутки фактического прожива-
ния в петербургских отелях и гости-
ницах. От сбора Смольный освободил 
многодетные семьи, в которых есть три 
и более несовершеннолетних детей.

По прогнозу Сергея Ромашкина, 
вице-президента туроператоров Рос-
сии (АТОР) по внутреннему туризму, 

если бы такой сбор ввели 
раньше, то уже в текущем 
году он позволил бы собрать 
в бюджет Санкт-Петербурга 
дополнительно 400–500 млн 
рублей. Впрочем, эти по-
ступления эксперт оценил 
неоднозначно, заметив, что 
существенно на турпоток 
такое нововведение вряд ли 
повлияет, зато может при-

С апреля 2024 года гости Северной столицы 
станут платить в сутки по 100 рублей 
туристического сбора

нести «имиджевые потери». Сбор за-
тормозит заселение туристов в отель, а 
сами гостиницы окажутся в неравном 
положении с апартаментами, которые 
курортный сбор взимать не будут. По 
мнению Ромашкина, суммарно доход 
по этой стать составит 0,04–0,05% до-
ходов бюджета. Отсюда и сомнения — а 
стоит ли игра свеч?

«Я не сторонник этого нововведе-
ния, — замечает депутат ЗакСа, глава 

профильной комиссии по 
инвестициям Дмитрий Па-
нов. — Бюджет нашего го-
рода превысил 1 триллион 
рублей. Северная столица — 
открытая историческая кни-
га для всей России, даже для 
всего мира. И не сомнева-
юсь, что городской бюджет 
при умелом распоряжении 
деньгами может самостоя-
тельно заместить все рас-
ходы, на которые и предпо-
лагается направить сбор с 
туристов».

Одновременно Панов 
указывает на необходи-
мость вложения серьезных 
денежных средств в попу-

ляризацию туристических маршру-
тов.

«К примеру, все информационные 
ролики о Санкт-Петербурге — одно-
типные. А их для внутреннего туризма 
следует кластеризировать. Это должны 
быть целевые ролики для молодежи, для 
семей с детьми, для людей старшего воз-
раста. В результате мы получим рост до-
ходов от туристической деятельности. 
И это только один пример, но, поверь-
те, есть еще немало способов повысить 
бюджетные доходы от туризма. И куда 
менее диссонансных, чем туристиче-
ский сбор», — убежден парламентарий.

Как считает депутат ЗакСа, руково-
дитель фракции ЛДПР Павел Иткин, 
следовало бы сделать плательщика-
ми туристического сбора только ино-
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Гостиного двора разместится фуд-холл, 
который уже анонсировала Ginza. Га-
лереи будут отданы под организацию 
торговли и выставок. Возможно, на 
пересечении улицы Ломоносова и ка-
нала Грибоедова появится фонтан, а со 
стороны Садовой улицы установят ин-
сталляцию с аркой.

Общую капитализацию проекта ав-
торы предполагают повысить за счет 
организации апартаментов на верх-
них этажах Перинных рядов, Малого и 
Большого Гостиного Двора.

РЕАЛИЗОВАТЬ предложенную кон-
цепцию администрация Центрального 
района собирается в три этапа. Первый 
предполагает детальную проработку 
проекта и планировочных решений. На 
втором этапе будет сформирован пул 
возможных арендаторов и проведена 
подготовка пешеходной зоны. К рекон-
струкции существующих объектов и 
обустройству уличной территории при-
ступят на заключительном этапе. 

По замыслу авторов кон-
цепции, количество улич-
ных кафе должно увели-
читься до 50 заведений. К 
тому же на втором этаже 

Концептуально пространство раз-
местится между Невским проспектом, 
Садовой улицей, улицей Ломоносова и 
набережной канала Грибоедова, объ-
единив здания Большого Гостиного 
двора, Малого Гостиного двора и Пе-
ринных рядов.

Думская улица станет пешеходной, 
на ней в том числе разместится дет-
ская площадка с качелями и зеленой 
зоной отдыха, на которой зимой будет 
открываться каток. В месте примыка-
ния к улице Ломоносова планируется 
установить сцену для проведения го-
родских мероприятий и выступлений 
уличных музыкантов. А основой со-
временного пространства станет га-
строномическая составляющая.

Демократические заведения обще-
пита расположатся на Думской улице 
и Перинной линии — для легкого пе-
рекуса. Взыскательная публика сможет 
посетить рестораны, которые откроют-
ся на улице Ломоносова ближе к Садо-
вой улице. По направлению к каналу 
Грибоедова сохранится локация баров 
и клубов для молодежи.

Городская инфраструктура

дические лица (в частности, 
гостиницы) и индивиду-
альные предприниматели. 
А это новый (и немалый) 
документооборот, трудоза-
траты, оплата эквайринга, 
чтобы перечислять сбор в 
бюджет. И именно работни-
кам сферы гостеприимства 
придется разъяснять, за что 
они берут с гостей эту до-
полнительную плату.

Механизм взимания это-
го сбора создаст несправед-

странцев. «А российские граждане 
пусть просто приезжают и наслажда-
ются пребыванием в нашем прекрас-
ном городе. Не неся дополнительных 
расходов», — размышляет он.

С ним солидарна и коллега по го-
родскому парламенту Ирина Иванова. 
Депутат к тому же подчеркивает, что 
на петербургский турбизнес, который 
чудом выжил за три года испытаний, 
причем благодаря не только его воле и 
энтузиазму, но и мерам господдержки, 
опять снова возлагается тяжелое бре-
мя. Взимать сбор должны будут юри-

ливость. «Платить его будут туристы, 
проживающие в гостиницах. А как же 
апартотели и посуточное частное жи-
лье? Там же тоже размещаются гости. 
Будут ли они платить сбор или только 
аттестованные гостиницы?», — задает-
ся вопросами Иванова.

ДЕЙСТВИТЕЛЬНО, собирать день-
ги с туристов придется самим отелям, 
гостиницам, хостелам и иным объек-
там временного размещения в день 
заселения. Деньги будут перечислять-
ся в городской бюджет — в специаль-
ный Фонд развития курортной ин-
фраструктуры в месяц, следующий за 
отчетным. Собранные средства город 
потратит на финансирование работ 
по проектированию, строительству, 
реконструкции, содержанию, благоу-
стройству и ремонту объектов курорт-
ной инфраструктуры. От уплаты осво-
бодят граждан 20 льготных категорий.

Представляя парламенту законо-
проект, представитель губернатора в 
ЗакСе Константин Сухенко сослался 
на положительный эффект, который, 
по его словам, уже оценили в регио-
нах, где сбор введен ранее. Напомним, 
эксперимент действует с 2018 года на 

территории Крыма, Ал-
тайского, Краснодарского 
и Ставропольского краев. 
При этом в Смольном хоро-
шо понимают, что введение 
дополнительного налога на 
турпоток никак не повли-
яет — ситуация с гостями 
в городе благоприятная, а 
ставка налогообложения не 
столь велика. Поэтому раз-
говоры об «имиджевых по-
терях» не так актуальны.

Кстати, председатель ко-
митета по развитию туризма 
Сергей Корнеев утверждает, 
что введение сбора позволит 
эффективнее выявлять всех 
недобросовестных игроков 
рынка. «Да, нелегальный 
фонд существует, но мы 
сможем увидеть легальный 
и проанализировать полу-
ченные данные, — говорит 
чиновник. — Нововведение 
напрямую не направлено на 
борьбу с теневым бизнесом, 
разработанная городом ин-
формационная система бу-
дет прозрачна и понятна, и 

мы сможем узнать больше, выявить те-
кущую ситуацию и ввести ответствен-
ность за нарушения».

Впрочем, депутат ЗакСа Наталия 
Астахова парирует — введение сбора 
не предусматривает дифференциации 
ставки и не учтен европейский опыт по 
критерию «звездности». Там чем доро-
же отель — тем выше курортный сбор, 
а чем дешевле — тем ниже. Но закон 
есть закон, туристический сбор — уже 
реальность, отмечает Дмитрий Па-
нов, и законодателям предстоит только 
внимательно наблюдать, как собран-
ные средства будут расходоваться. 

Сергей Корнеев особо подчерки-
вает, что необходимая для учета тури-
стического сбора автоматизированная 
информационная система будет разра-
ботана за счет города, и все легальные 
отели смогут ею пользоваться. Кроме 
того, по его словам, будет проведен 
общегородской опрос на тему, куда 
следует направлять полученные с ту-
ристов средства. «Поэтому и горожане, 
и приезжающие к нам еще раз тури-
сты смогут видеть, что сделано за счет 
этого сбора», — подводит черту под 
дискуссией председатель профильного 
ведомства.

Точные сроки преобра-
зования квартала в куль-
турно-гастрономическое 
пространство пока не на-
званы. Судя по динамике, 

администрация Центрального района 
собирается как можно раньше предать 
забвению нехорошую славу Думской и 
Ломоносова.

Иллюстрации: https://t.me/spb_fedorova
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кретным набором информации, пред-
варительно согласовав с губернатором 
Валентиной Ивановной Матвиенко. 
Цель была показать, что Санкт-Петер-
бург — цивилизованный город, что 
Россия — цивилизованная страна, что 
мы — открыты, без всяких черных баз 
данных и криминала. 

Собрали 50 слоев актуальной гео-
информации — кадастры, транспорт, 
парки и так далее, чтобы потенциаль-
ный инвестор мог оценить объект из 
своего кабинета в любой точке мира. 
Техническое задание писали полгода, 
сделали перевод на английский язык. 
Тогда с РГИС работали посетители из 
140 стран — согласитесь, это серьезный 
показатель для сайта одного из коми-
тетов Смольного. Это один из лучших 
ресурсов в России, единственное — его 
надо постоянно развивать.

Чем хороша цифровизация? Пред-
ставьте госуслугу, допустим, предо-
ставления земельного участка. И весь 
технологический процесс из бумажно-
го формата переводим в цифру. Открыл 
утром компьютер, и сразу видно — ка-
кие заявления вперед пошли, какие 
лежат. К 2006 году у нас срок кадастро-
вого учета составлял всего 5 дней, си-
стема была налажена и работала. Ко 
мне даже перестали поступать звонки. 
За разработку РГИС мы получили мно-
жество премий, благодарностей, в том 
числе из одной крупнейшей державы. 

— Кстати, КИО пришлось возгла-
вить, если не ошибаюсь, в период 
острого противостояния между пред-
принимателями-владельцами НТО и 
Смольным. Бизнес сразу заметил сме-
ну тональности на более доброжела-
тельную. Почему был выбран путь не 
репрессий, а поиска компромиссов?

в отделе. Потом тех, у ко-
го знания есть и глаза го-
рят, оформляли на старших 
курсах по студенческому 
графику к себе на работу. 
Наших сотрудников под-
талкивали получать второе 
высшее образование, расти-
ли начальников отделов 
из специалистов, не брали 
на руководящие должности 
со стороны. Поэтому кол-
лектив был высокопрофес-
сиональный.

Мы первыми разработа-
ли систему земельного када-
стра, на этой базе написали 
закон, и кадастровая систе-
ма России пошла прямо из 
этого здания (Федерального 
дома). Потом опробовали 
первую систему регистра-
ции права на базе кадастра. 
Таким образом система ре-
гистрации рождалась здесь, 
у нас, в земельном комитете. 
Всегда придумывали что-
то новое. К нам приезжали 
консультироваться из раз-
ных городов и стран, даже 
из Японии. Шведы и гол-
ландцы смотрели нашу си-
стему — это те страны, где 
закон о кадастре существует 
столетиями — удивлялись, 
что их не только догнали, но 
и в чем-то опередили. 

— Это про региональ-
ную геоинформационную 
систему — РГИС?

— РГИС — это то, что мы 
выдали из кадастровой базы 
данных в интернет с кон-

Гость номера

Главная задача — 
работать системно

КОММЕНТАРИЙ
ТАТЬЯНА МИНЕЕВА, 
уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в городе Москве:

«11-й пакет санкций еще сильнее закрутит гай-
ки для наших бизнесменов за границей, посколь-
ку он нацелен на борьбу с попытками российских 
предпринимателей обойти имеющиеся санкции. 

Очевидно, что понадобится дополнительная помощь государства. 
К примеру, уменьшение налоговой нагрузки, альтернативные коридо-
ры логистики и другие виды поддержки.

Санкции во многом стали причиной роста обращений предприни-
мателей за помощью. Вторая по частоте обращений проблема — от-
каз западными поставщиками и покупателями выполнять обязатель-
ства по контракту. На третьем месте  — ситуации, когда иностранные 
контрагенты отказываются возвращать перечисленные ранее сред-
ства, даже если они так и не поставили товар».

Судьба в очередной раз 
совершила крутой вираж. 
Валерий Калугин отнесся 
к этому так, как и подобает 
военному летчику-
инструктору. Спустя 29 лет 
он снова вошел в двери 
Федерального дома, где 
после офицерской службы 
началась гражданская 
карьера в комитете по 
земельным ресурсам 
и землеустройству 

Теперь из окон кабинета виднеется 
Смольный. У Валерия Валентиновича 
отныне новое поприще — Уполномо-
ченный по защите прав предпринима-
телей в Санкт-Петербурге…

— Вот ведь парадокс — практиче-
ски вся госслужба связана с землей. 
Сначала — профильный комитет, 
затем комитет имущественных от-
ношений. Да и предыдущая долж-
ность — заместитель руководителя 
администрации губернатора — пусть 
и высокая, но все же вполне земная. 
Неужели в небо не тянет?

— Налетался я вдоволь, и это были 
лучшие годы моей жизни — за удоволь-
ствие еще и деньги платят. Пятнадцать 
лет в ВВС, десять из них летал воен-
ным летчиком-инструктором, готовил 
пилотов. Лучшая профессия. Самое 
главное, что атмосфера была в летном 
составе справедливая по жизни, когда 

стараешься делать свое дело 
от души, и чтобы все лучше 
и лучше. Технологическим 
процессам, кстати, тоже там 
научился. Эта атмосфера ме-
ня воспитала…

— Ну почему тогда зем-
ля?

— В 90-е начался в воен-
ной авиации полный разлад. 
Никто не летал, людей со-
кращали, денег не платили. 
Честно говоря, сидеть на 
аэродроме и играть в доми-
но было нам рановато. Боль-
шинство друзей ушли из 
авиации тогда, а иначе бы и 
дальше летали, решали учеб-
ные и боевые задачи.

Мыслей сменить профес-
сию не было. Планировал, 
что после службы, в 45 лет, 

выйду на пенсию и стану преподавать 
историю в школе. Это была моя вто-
рая мечта после неба. Всегда наблюдал, 
что детям историю преподают в виде 
набора событий, дат, а вот что двигает 
людьми, народами, правителями, объ-
ясняют мало.

Я не планировал заниматься земель-
ными вопросами, вообще не знал, что 
это такое. Уволился майором (уже в 
запасе подполковника получил), в род-
ном Сестрорецке встретил Виктора 
Михайловича Михайлова — он воз-
главлял районную администрацию, 
память уникальная, знает всех жите-
лей наизусть: фамилия, имя, отчество. 
«Привет! — говорит, — чем занима-
ешься?» — «Да вот хожу, думаю, что 
делать» — «Пойдем».

Приводит меня в администра-
цию к начальнику земельного отдела: 
«Специалисты по картам нужны?» — 
«Конечно!». Так я, можно сказать, слу-
чайно стал ведущим специалистом. 
А плохо работать мы не умеем, дальше 
пришлось учиться. Коллеги домой ухо-
дят, а ты читаешь нормативную базу — 
по пять раз одно и то же, пока не дой-
дет. Через полгода ко мне приходили за 
консультацией все остальные. 

— Старожилы вспоминают, что 
когда Калугин возглавил комитет 
по земельным ресурсам и землеу-
стройству Смольного, там сложилась 
ка кая-то особенная, деловитая, но 
очень дружелюбная, почти семейная 
обстановка…

— Мы действительно хорошо рабо-
тали и сами создавали свой коллектив. 
Находили ребят-студентов по 20 чело-
век каждый год на практику. И чтобы 
не архивы переписывать, не таскать 
ничего, а попробовать все виды работ 

Беседовал Кирилл МЕТЕЛЕВ
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— Еще начиная со службы в ави-
ации, я сторонник четких техноло-
гических и юридических процессов. 
Первым делом провел реорганизацию 
КИО и появились четыре Агентства 
имущественных отношений. Доступ-
ность взаимодействия чиновника и 
заявителя стала более реальной, при-
нятие решений опустилось на уровень 
вниз и упростилось. 

Мы тщательно подбирали людей 
в эти агентства. Привлекли несколь-
ко человек, которые раньше работали 
в КУГИ, потому что опыта, которым 
они обладали, у молодежи не было. Эти 
специалисты нас поддержали и верну-
ли «кугишную» культуру в КИО, что 
было очень важно. Регламенты сокра-
тил в два раза, потому что процедуры 
выглядели так хаотично, что никто 
даже из руководства комитета не мог 
бы их внятно изложить, а заявителей 
заставляли проходить их все! Пени 
снизил, они были несоразмерные, без-
умные. Потом стал все переводить в 
цифру, до конца, правда, не успел. По-
тихоньку расширяли возможности для 
предпринимателей, потому что всегда 

бизнесу, то придется содержать боль-
шое количество людей. Кроме того, 
малый бизнес во многом создает на-
строение горожанам и туристам. Это 
ресторанчики и кафешки, это услуги и 
развлечения. Так что с каким настро-
ением живет малый бизнес — очень 
важно.

Я уже провел много встреч с дело-
выми ассоциациями, объединениям 
и союзами предпринимателей. Знаю, 
что неразумных требований, таких как 
«дайте мне что-нибудь бесплатно» — 
практически нет, а 90% предложений 
от представителей малого бизнеса ос-
нованы на экономической логике, и на-
до вместе с городским правительством, 
губернатором находить наиболее опти-
мальные решения.

— Готов ли Уполномоченный вме-
шиваться в работу правоохранитель-
ных органов, которые предпочитают 
расценивать любое нарушение Зако-
на вне привязки к предприниматель-
ской деятельности?

— Взаимодействие с правоохра-
нительными органами — это отдель-
ное большое и важное направление. 

продолжать работу, пред-
приниматель не вернет дол-
ги, не выплатит налоги, зара-
ботную плату сотрудникам, 
не выполнит другие обяза-
тельства. В таких случаях 
требуется иной подход — 
наказания за экономические 
преступления также долж-
ны быть экономическими.

— Недавно Российский 
союз промышленников и 
предпринимателей разра-
ботал инициативу о нацио-
нальном координационном 
центре для защиты прав 
предпринимателей вместо 
должности бизнес-омбу-
дсмена. Мол, нужно этот 
институт Уполномочен-
ного упразднить, изменив 
государственный статус на 
общественный…

— Власть не может опи-
раться только на «обще-
ственников». Должен быть 
«государственный человек», 
который способен разо-
браться с проблемами, воз-
никающими у каждой из 
отраслей, объединить их, 
систематизировать и гра-
мотно изложить ситуацию 
руководству города. Пол-
ноценно защищать права 
предпринимателей возмож-
но обладая государствен-
ным статусом.

Давайте научимся каж-
дый делать свою работу. 
Уполномоченный рассма-
тривает обращения, посту-
пающие как от конкретного 
предпринимателя, так и от 
целых групп. В тоже вре-
мя считаю, что каждую из 
отраслевых общественных 
структур должен представ-
лять общественный помощ-
ник Уполномоченного, кото-
рый разбирается в вопросе 
изнутри и способен дать мне 
объективную информацию. 

Я не люблю слово KPI — 
нас загоняют в какие-то 
чуждые шаблоны, по ко-
торым приходится отчи-
тываться. В каждом случае 
нужно определять свои па-
раметры, чтобы быть уве-
ренным, что завтра у нас 
будет все хорошо. Эконо-
мическое состояние лучше 
анализировать по уровню 
жизни наших соотечествен-
ников и количеству посту-
пающих налогов в бюджет. 
Налоги показывают, как 
живут предприятия. Уро-
вень жизни — индикатор 
самочувствия работающих 
горожан и представителей 
малого бизнеса.

Свою задачу я вижу в 
системной работе. Мы уже 
подготовили предложения 
по изменению в налого-
вый кодекс. На своем но-
вом месте работы я хотел 
бы применить прежний 
опыт, чтобы предпринима-
тели почувствовали, что до 
губернатора и Смольного 
доходит информация, на 
основании которой при-
нимаются решения всем во 
благо. Общая система, где 
присутствует взаимный 
разумный баланс, и опреде-
ляет экономическую судьбу 
города.

Гость номера

На 276,3 млрд рублей пополнили 
субъекты МСП бюджет города

Таков объем налоговых поступлений от малого и средне-
го бизнеса за 2022 год, сообщил в своем ТГ-канале вице-гу-
бернатор Кирилл Поляков. Он отметил, что Санкт-Петер-
бург сегодня занимает одно из лидирующих мест в России 
по показателям деятельности малых предприятий. В городе 
работают более 360 тыс. субъектов МСП, а 450 тыс. петер-
буржцев зарегистрировались как самозанятые.

Всего в этом секторе экономики трудоустроено порядка 
2 млн человек, что составляет более 60% всей занятости го-
рода. Для сравнения: среднероссийский показатель — около 
30–40% трудящихся. Большая часть петербургского малого 
и среднего бизнеса занята в потребительской сфере: торгов-
ле, общепите и бытовых услугах.

По словам Полякова, рост численности занятых являет-
ся крайне важным показателем в реализации нацпроекта 
«Малое и среднее предпринимательство». Санкт-Петербург 
перевыполнил плановое значение почти на 20%. 

Город заказал продукции малого 
объема почти на 10 млрд рублей

По информации врио председателя городского комитета 
по госзаказу Дениса Толстых, в 2022 году Санкт-Петербург 
заказал продукции малого объема почти на 10 млрд рублей 
и сэкономил при этом около 700 млн — это 6,5% от началь-
ной цены контрактов.

При формировании плана закупок специалисты ведом-
ства тщательно анализируют потребности и опыт преды-
дущих заказов. Особое внимание уделяется медицинской 
безопасности, поэтому первый офсетный контракт город 
заключил с фармацевтической компанией.

В ближайших планах комитета по госзаказу — проработ-
ка офсетных контрактов для производителей медицинско-
го оборудования, компьютеров, электроники, техники для 
коммунальной сферы. Есть предложение о заключении до-
говора даже на поставку цветов для благоустройства города.

Работает электронная площадка-магазин, где помимо 
размещения госзаказов публикуются предложения субъек-
тов МСП. Как уточняет Толстых, удалось существенно уско-
рить процесс контрактации.

Крупный агрегатор такси пополнил 
бюджет Санкт-Петербурге всего 
на 100 млн рублей

Сумма вызвала возмущение у депутата ЗакСа Дмитрия 
Павлова, который готов выяснить на законодательном 
уровне, почему цифра так смехотворна.

«Это копейки, издевательство! — убежден парламента-
рий. — То есть они хотят, чтобы город делал для них пар-
ковки, вкладывался в инфраструктуру, а они будут платить 
налоги на стороне, в другом регионе, в Москве? Поэтому от 
таких компаний надо добиваться, чтобы они регистриро-
вали свой филиал в Санкт-Петербурге и, соответственно, 
платили налоги по полной программе. Чтобы мы могли эти 
деньги тратить на развитие транспортной инфраструктуры, 
на льготы тем же блокадникам, ветеранам, пенсионерам. 
А то получается — миллиарды остаются в Москве, а нам 
100 миллионов? У любого бизнеса должен быть баланс ин-
тересов. Он не может быть паразитирующим. А тут получа-
ется — деньги зарабатываем здесь, налоги платим в другом 
месте. Это несправедливо».

Северная столица заняла третье 
место по поддержке малого бизнеса

Заслуженную «бронзу» Санкт-Петербург завоевал в про-
фильном рейтинге, составленном Агентством стратеги-
ческих инициатив по итогам 2022 года. Первую и вторую 
строчки заняли Москва и Татарстан.

В Смольном считают, что высокую оценку регион по-
лучил за реализацию комплексного подхода по качеству 
организационной, инфраструктурной и информационной 
поддержки, эффективности нефинансовой и финансовой 
поддержки малого и среднего предпринимательства.

Уровень развития малого и среднего предприниматель-
ства является одним из направлений оценки инвестицион-
ного климата. Составители учитывают количество субъек-
тов МСП в расчете на 1 тыс. человек населения региона, а 
также эффективность различных видов поддержки пред-
принимательства (например, оценка процедур получения 
государственного и муниципального заказа для субъектов 
малого и среднего предпринимательства, оценка необходи-
мой для ведения бизнеса недвижимости, оценка доступно-
сти кредитных ресурсов и т. д.).

КОММЕНТАРИЙ
ЕЛЕНА РУЛЕВА,
уполномоченный по защите прав предпринимателей 
в Ленинградской области

«Институту Уполномоченного есть чем гордиться, но 
работы у нас не становится меньше. Для предпринима-
телей остаются болезненными темы избыточного ад-
министрирования и качества профилактической работы 

со стороны контрольно-надзорных органов, доначислений по результатам 
камеральных проверок и внедрения Единого налогового счета. Если говорить 
о результатах „Индекса Административного давления“, то в Ленинградской 
области значительно улучшились показатели, но мы все еще отстаем от лиди-
рующих регионов.

Вопрос внедрения ЕНС для нашего региона так же актуален, как и для всей 
страны. Мы и предприниматели находимся в постоянном контакте с УФНС по 
Ленинградской области и вместе работаем над возникающими вопросами».

руководствовался принципом, что чем 
богаче бизнес, тем богаче город.

— Ну это если подразумевать 
крупный бизнес с социальной ответ-
ственностью и внушительными гос-
заказами. А наиболее досаждает го-
роду малый бизнес — мороки много, 
проблем еще больше, к тому же народ 
конфликтный, большими связями 
не обремененный, готов покричать, 
если обидят. Надо ли его вообще за-
мечать или покричат, скандалисты, 
и перестанут?

— Малый бизнес достаточно хруп-
кий, а большинство горожан заняты 
именно в нем. И это миллионы людей! 
Один ларек условно кормит 2–3 семьи. 
И каждый человек в малом бизнесе жи-
вет верой в завтрашний день, обеспе-
чивает себя и своих близких. 

Понятно, что налоги город собирает, 
в основном, с крупных предприятий. 
Но если не давать развития малому 

У Уполномоченного заключены согла-
шения практически со всеми контроль-
но-надзорными и правоохранительны-
ми органами, включая прокуратуру и 
Следственный комитет. Мы надеемся, 
что и дальше найдем с ними взаимо-
понимание и будем работать в направ-
лении снижения административных 
барьеров и защиты прав и законных 
интересов предпринимателей.

Что касается заключения под стражу 
по «предпринимательским статьям», 
то, на мой взгляд, это идет только всем 
во вред. Не случайно, ряд нетяжких 
экономических статей уже декримина-
лизированы. Все чаще судами вместо 
заключения под стражу применяют-
ся альтернативные меры пресечения, 
такие как домашний арест, подписка 
о невыезде.

Очевидно, что, отстраняя человека 
от своего дела, государство ничего не 
приобретает. Не имея возможности 
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уже экс-защитник добился того, чтобы 
Минпромторг поддержал его позицию 
о недопустимости сокращения периода 
истечения сроков действий договоров 
на размещение НТО и признал город-
ской закон противоречащим поста-
новлению Правительства России.

Напомним, что согласно поста-
новлению «Об особенностях разреши-
тельной деятельности в Российской 
Федерации в 2022 и 2023 годах» для ре-
гионов установлена возможность прод-
левать на срок до 7 лет без проведения 
торгов срок действия договоров на раз-
мещение НТО и объектов для осущест-
вления развозной торговли, включая 
договоры аренды для размещения ука-
занных объектов на земельных участ-
ках, в зданиях, строениях, сооруже-
ниях, находящихся в государственной 
или муниципальной собственности. 
Между тем, в Санкт-Петербурге в дека-
бре 2022 года был принят закон № 802-
129, сокращающий этот срок всего до 
двух лет. И только для тех, у кого дого-
вор заканчивается в декабре 2023 года.

Отвечая на обращение Абросимова, 
Минпромторг разъяснил, что регио-
ны вправе самостоятельно выбирать 
только срок продления договоров. Ка-
ких-либо положений о праве субъектов 
РФ устанавливать иной, сокращенный 
период истечения сроков договоров, 
подлежащих продлению, в норматив-
ном правовом акте не установлено.

Свой взгляд

Защитить 
уполномочен
Петербургский парламент единогласно 
согласовал кандидатуру Валерия Калугина 
на пост Уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в Санкт-Петербурге

НОВЫЙ бизнес-омбудсмен называ-
ет среди своих первоочередных задач 
повышение прозрачности процедур 
взаимодействия предпринимателей и 
власти. Обладая большим опытом ра-
боты в органах исполнительной вла-
сти, Калугин является приверженцем 
системного подхода к решению вопро-
сов.

Свой первый визит после избрания 
он совершил на ведущее в России пред-
приятие по производству оптических, 
оптико-электронных, оптико-цифро-
вых и оптико-механических приборов, 
систем и комплексов АО «ЛОМО», по 
приглашению председателя правле-
ния, генерального директора Алексан-
дра Аронова. 

ЛОМО — лидер в целом ряде обла-
стей наукоемкого оптического при-
боростроения. В настоящее время в 
немалой степени работает на выпуск 
продукции оборонного назначения, 
выполняет по специальному графику 
заказы для Минобороны и экспорти-
рует приборы в десятки стран мира.

«Одним из приоритетов своей дея-
тельности я вижу во взаимодействии 
с промышленными предприятиями, 
в первую очередь работающими с гос-
оборонзаказом, — замечает Валерий 
Калугин. — В условиях ведения нашей 
страной специальной военной опе-
рации и продолжающихся санкций, 
необходимо оперативно выявлять и 
разрешать проблемы, с которыми стал-
кивается производственный сектор». 

В ХОДЕ согласования нового биз-
нес-омбудсмена в Мариинском дворце 
спикер Законодательного собрания 
Александр Бельский сказал: «Мы 
очень тесно сотрудничали с Алексан-
дром Абросимовым и уверен, что про-
должим работу на таком же высоком 
уровне с Валерием Калугиным».

Александра Абросимова, занимав-
шего этот пост около 10 лет, парламен-
тарии проводили аплодисментами. 
Незадолго до своей отставки теперь 

Именно на продление до-
говоров на 7 лет очень наде-
ялся малый бизнес Санкт-Пе-
тербурга. Такое решение 
федерального правительства 
оказало бы серьезную под-
держку предпринимателям 
на фоне изменений эконо-
мической ситуации в связи 
с санкциями. Эта тема даже 
стала предметом обсужде-
ния конференции, где экс-
пертами было представлено 
научное исследование, дока-
зывающее, что продление до-
говоров всего на два года и не 
для всех участников рынка 
окажет негативное влияние 
как на экономику города, так 
и на предпринимательский 
климат.

Акцентируем — отставка 
Александра Абросимова не 
связана с критикой конкрет-
ного городского закона и 
вызвана совсем иными при-
чинами. А к Валерию Калу-
гину предпринимательское 
сообщество изначально от-
носилось уважительно и с 
явной симпатией, конструк-
тивно взаимодействуя с ним 
в качестве председателя ко-
митета имущественных от-
ношений.

МНЕНИЕ
ИРИНА ИВАНОВА, 
депутат Законодательного собрания  
Санкт-Петербурга:

«Я задала вопрос о том, какие приоритеты 
он ставит перед собой в работе? Валерий 
Калугин назвал среди первоочередных задач 
получение полной информации о проблемах 

малого, среднего бизнеса и промышленности, ее обобщение и со-
здание системной работы. Особое внимание новый бизнес-омбу-
дсмен пообещал уделить сектору малой промышленности, которая 
в нашем городе составляет всего 8–10%, что представляет собой 
очень незначительный показатель. 

Надеюсь, что у нас сложится такое же плотное и конструктивное 
сотрудничество, которое мы сумели наладить с его предшествен-
ником — Александром Абросимовым, к сожалению, недавно 
сложившим с себя полномочия».

АНДРЕЙ АЛЕСКЕРОВ, 
депутат Законодательного собрания  
Санкт-Петербурга:

«Александр Васильевич (Абросимов) был 
очень погружен в материал, всестороннее 
вникал в проблемы. И на его долю выпали 
особенно сложные периоды, связанные сна-

чала с введением антиковидных ограничений, а затем с санкци-
онным давлением на страну. Это достаточно тяжелая ответствен-
ность, и он в своей работе всячески старался бизнесу помочь, 
в том числе и внося законодательные инициативы. Мы, депутаты, 
искренне поблагодарили его за проделанную работу.

Я выражаю уверенность, что вновь избранный на этот пост Вале-
рий Калугин быстро войдет в курс дела, и при поддержке Законо-
дательного собрания, губернатора, исполнительных органов госу-
дарственной власти будет успешно защищать интересы бизнеса».

ДМИТРИЙ ПАВЛОВ, 
депутат Законодательного собрания  
Санкт-Петербурга:

«Я счел своим долгом поблагодарить 
Александра Васильевича (Абросимова) 
за те 10 лет, которые он отдал столь непро-
стой работе. И выполнял он ее хорошо и каче-

ственно.
Что касается Валерия Калугина, то раньше я не был с ним 

знаком лично, но постоянно слышал от бизнесменов отличные 
отзывы о его профессионализме. До начала заседания руко-
водители депутатских фракций задавали Валерию Калугину 
достаточно острые вопросы, и он на них четко, со знанием дела 
ответил. Поэтому я уверен, что у нас на смену пришел достойный 
омбудсмен. Могу сказать, что это чиновник, который пользуется 
уважением у малого и среднего бизнеса. Не сомневаюсь, что он 
справится с задачей».

ЯНИНА ГРИШИНА, 
руководитель РОО «Содействие малому 
бизнесу»:

«Александру Абросимову удалось нала-
дить алгоритмы решения проблем пред-
принимателей, выстроить самые короткие 
пути помощи — то есть отладить своего 

рода скорую помощь. Ведь во многих случаях требуется точечное 
решение проблемы. Не просто поговорили обо всем и ни о чем и 
забыли, а конкретные действия.

Что касается Валерия Калугина, то бизнес его очень хорошо 
знает со времен деятельности на посту руководителя КИО. При 
нем бизнес вздохнул свободнее, решения всех вопросов были 
деловыми и по существу. Это человек слова и дела. Он умеет 
слушать и вникать в суть проблемы. Так он себя зарекомендовал 
себя в предпринимательском сообществе».

Офисы  
для деловых людей,  

Парковка, клининг, охрана гарантируются

шоурумы  
для дизайнеров,  
помещения  

для торговых представителей 

20 – 120 кв. м в аренду от собственника тлф (812) 767 17 43
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КОММЕНТАРИЙ
КИРИЛЛ ПОЛЯКОВ, 
вице-губернатор Санкт-Петербурга::

«До конца 2023 года спрос на выпускников колледжей со стороны 
промышленных предприятий может вырасти до 10 тыс. специали-
стов. Особенно высок спрос на специалистов у предприятий в сфере 
радиоэлектроники, судостроения, машиностроительного комплекса, 
фармацевтического кластера, Росатома, Ростеха, а также предприятий, 

выпускающих оборудование для нефтегазовой отрасли.
На базе цифровой платформы Центра развития и поддержки предпринимательства 

совместно с предприятиями и колледжами действует сервис по трудоустройству учащихся 
последних курсов учреждений среднего профессионального образования по техническим 
направлениям. Более 200 предприятий Санкт-Петербурга, преимущественно оборонно-про-
мышленного комплекса, пригласили на стажировку с перспективой дальнейшего трудо-
устройства более 4 тыс. учащихся.

Замечу, что средний заработок на петербургских промышленных предприятиях составля-
ет 86 тыс. рублей, что более чем в два раза выше, чем в среднем по России, в оборонке — 
93 тыс. рублей, в конструкторских бюро сферы судостроения — 190 тыс. рублей.

В этом учебном году колледжи выпустили порядка 2000 специалистов для предприятий, 
а на 2023/2024 учебный год набрать по плану они должны уже около 3500 человек. Число 
крупных промышленных предприятий, имеющих образовательные лицензии для приема на 
практику учащихся колледжей, также растет. В 2022 году такие лицензии были у 14 предпри-
ятий, в 2023 году их количество может вырасти до 30».

России нужен 
миллион 
рабочих рук

Стране в ближайшие пять 
лет потребуется один 
миллион работников, 
чтобы обеспечить 
свой технологический 
суверенитет

О том, как решить эту 
проблему, обсуждали в 
рамках деловой программы 
ПМЭФ-2023 на сессии «Ры-
нок труда России: состояние 
трудового потенциала и ме-
ханизмы его развития». 

По словам вице-премьера 
России Татьяны Голиковой, 
два года с момента пандемии 
в стране фиксировалась по-
вышенная безработица, а се-
годня ситуация кардиналь-
но изменилась. «Последние 
15 лет мы наблюдали приход 
работников в сферу услуг 
и отток из промышленного 
сектора. Видимо, это было 
связано с тем, как мы строи-
ли свою экономику, и на что 
были ориентированы. В ито-
ге и получили этот резуль-
тат», — отметила она. Го-
ликова сообщила, что если 
занятость людей в возраст-
ной категории 25 и выше 
выросла, то молодежь имеет 
устойчивую тенденцию к 
«снижению трудоустрой-
ства», предпочитая учиться, 
а не работать.

Между тем, чтобы нашей 
стране обеспечить техно-

логический суверенитет, 
по самым скромным под-
счетам для приоритетных 
отраслей экономики, по-
требуется миллион рабо-
чих рук. В качестве мер 
решения этой проблемы ви-
це-премьер назвала новые 
подходы в системе образо-
вания и профессиональной 
ориентации, которую надо 
начинать со школы. И еще 
повышать заработную пла-
ту, выводя из тени. Сейчас 
почти 6 млн работающих 
граждан официально полу-
чают МРОТ, а 12 млн росси-
ян вообще не имеют трудо-
вых договоров. 

Где искать рабочие 
руки?

В свою очередь министр 
труда и социальной защиты 
Антон Котяков считает, что 
на карте России есть регио-
ны, где уровень безработицы 
превышает 10%, и людям не 
обеспечить занятость. Си-
туацию, наверное, можно 
исправить с помощью про-
грамм переезда работников в 
другие субъекты РФ. И явно 

Молодежь все равно будет 
сбиваться в столицах», — 
констатирует Цыбульский. 
При корректировке планов 
по развитию рынка труда за 
основу должна браться стра-
тегия пространственного 
развития. Именно этот до-
кумент в разрезе рынка тру-
да в первую очередь должен 
быть реанимирован. 

Против идеи релокации 
рабочих рук выступила и 
заместитель генерального 
директора по управлению 
персоналом ПАО «КАМАЗ» 
Жанна Халиулина. Она 
уверена, что основная за-
дача — это сделать рабочие 
места в регионах привле-
кательными для молодежи, 
чтобы люди оставались до-
ма, потому что сегодня 60% 
выпускников школ уезжает 
из региона и, к сожалению, 
обратно не возвращается.

Курс 
на популяризацию 
и профориентацию 

Свое решение, как вер-
нуть выпускников в регио-

Светлана СМИРНОВА

Кадровый голод становится критическим
35% российских предприятий испытывают 
кадровый голод — это рекордный дефицит 
работников с 1996 года

ОПРОС, проведенный в 
апреле Институтом эконо-
мической политики им. Гай-
дара, подтвердил опасения, 
которые давно высказыва-
лись экспертами — больше 
трети промышленных пред-
приятий заявили о кадро-
вом голоде. Эту проблему 
заведующий лабораторией 
конъюнктурных опросов 
института Сергей Цухло 
назвал одним из основных 
факторов, сдерживающим 
сейчас промышленный рост 
в России, наряду с неопреде-
ленностью, слабым рублем и 
ослаблением спроса.

Хуже всего обстоит дело 
с работниками легкой про-
мышленности. По словам 
Цухло, предприятия «про-
сто кричат» об отсутствии 
средних специальных учеб-
ных заведений, где готовили 
бы специалистов нужных 
для них квалификаций. 
После введения санкций и 
ухода брендов как дорогих, 
так и массовых, освободил-
ся рынок. Но российскую 
продукцию, которая могла 

бы его занять, некому выпу-
скать.

ДЕФИЦИТ кадров испы-
тывают и предприятия, про-
изводящие печатные платы, 
вычислительную технику и 
электронику. При том что 
зарплаты, например, опера-
торов линии поверхностно-
го монтажа печатных плат 
выросли год к году на 20%, 
до 60 тыс. руб. в месяц, тогда 
как управляющих производ-
ством IT — только на 4%, до 
130 тыс. руб. в месяц.

Производственные ком-
пании пытаются бороться 
за работников не только 
предлагая высокие зарпла-
ты. Иногородних перемани-
вают, компенсируя расходы 
на переезд и аренду жилья 
на новом месте. Еще более 
актуальным для молодежи 
является предоставление 
брони от мобилизации.

Петербургские предпри-
ятия так же остро нужда-
ются в рабочих кадрах. За 
последнее время число пред-
ложений от работодателей 

производственного сектора 
выросло на 37%, а резюме 
квалифицированных специ-
алистов низового звена сни-
зилось на 11%. При этом в 
Северной столице на пробле-
му смотрят, похоже, шире, 
чем в других крупных горо-
дах России.

НА ДНЯХ депутат За-
конодательного собрания 
Андрей Рябоконь внес со-
ответствующую поправку 
к проекту городского зако-
на «О внесении изменения 
в Закон Санкт-Петербурга 
«О порядке предоставления 
объектов недвижимости, на-
ходящихся в собственности 
Санкт-Петербурга, для стро-
ительства, реконструкции и 
приспособления для совре-
менного использования». 
Законопроект предполагает 
предоставить право на по-
лучение помещений от горо-
да без торгов и иные льготы 
предприятиям, которые го-
товы открывать учреждения 
среднего профессионального 
образования за свой счет.

В качестве обоснова-
ния Рябоконь приводит 
данные, что за последние 
несколько десятилетий в 
Санкт-Петербурге есть слу-
чаи реорганизации обра-
зовательных учреждений 
среднего профессиональ-
ного образования, но не 
появилось ни одного ново-
го. И наряду с имеющимся 

кадровым дефицитом на 
предприятиях, петербург-
ские школьники, особенно 
обладающие скромными 
познаниями, сталкиваются 
с невозможностью полу-
чить рабочую специаль-
ность. 

Особую остроту этот 
вопрос приобретает в но-
вых кварталах массовой 

застройки, где в советское 
время функционировали 
многочисленные ПТУ. То-
чечные меры поддержки 
предприятиям, которые 
проявляют желание откры-
вать учреждения такого ти-
па, позволят петербургским 
производственникам рас-
считывать на молодые рабо-
чие руки.

ны предложил председатель 
комитета по среднему про-
фессиональному образова-
нию, профессиональному 
обучению и профессиональ-
ной ориентации Россий-
ского союза промышлен-
ников и предпринимателей 
Андрей Комаров. По его 
словам, это надо делать пу-
тем повышения престижа 
рабочих профессий. В рам-
ках проекта «Профессио-
налитет» РСПП планирует 
создать в стране почти 1000 
новых кластеров. 

«Профессионалитет» 
является ответом на во-
прос, каким образом мы 
будем готовить кадры для 
своего будущего. У проек-
та есть KPI — к 2026 году 
85% трудоустройства. Это 
соответствует лучшим ми-
ровым аналогам», — аргу-
ментирует Комаров. Он 
также считает, что при 
подготовке специалистов 
необходимо увеличивать 
процент заключаемых це-
левых договоров. Суммарно 
по стране показатель пока 
составляет всего 2%. Есть 

регионы-лидеры: Кемеров-
ская область — 18%, Татар-
стан — около 7%, Москов-
ская область — около 10%. 
«Но в целом по стране этого 
мало», — заключил Андрей 
Комаров. 

Очевидно, что решение 
глобальной кадровой зада-
чи, которая вышла сегод-
ня на первый план, носит 
комплексный, многосек-
торальный характер и тре-
бует командной работы 
Правительства совместно 
с работодателями и систе-
мой образования. Однако, 
как заметил генеральный 
директор АНО «Россия — 
страна возможностей», ис-
полняющий обязанности 
ректора РАНХиГС Алексей 
Комиссаров, то, как наша 
экономика справилась с не-
вероятными санкциями, с 
невероятным давлением, 
не мог предсказать ни один 
даже самый оптимистич-
но настроенный аналитик. 
Сегодня перед Россией воз-
ник новый вызов, который 
предстоит одолеть.

не следует рассчитывать в се-
годняшних условиях на при-
ток трудовых мигрантов. 

«Вряд ли они поддер-
жат рынок труда, так как 
основные страны-доноры 
вскоре также столкнутся с 
сокращением трудоспособ-
ного населения, что снизит и 
число желающих работать в 
России. Таким образом, ос-
новным источником новых 
рабочих рук можно рассма-
тривать наших граждан, — 
резюмировал он.

С федеральным мини-
стром принципиально не 
согласен губернатор Архан-
гельской области Александр 
Цыбульский. «Крупные ме-
гаполисы и так перетягивают 
молодежь из регионов», — 
уточняет глава поморского 
региона. И для того, чтобы 
проводить релокацию рабо-
чих кадров, надо понимать, 
что можно этим кадрам 
предложить кроме зарплаты.

«Если мы не обеспечим 
им детские сады, школы, до-
стойный досуг, городскую 
среду и так далее, люди не 
поедут в небольшие города. 
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В 2022 году Санкт-Петербург вошел в пятерку российских регио-
нов, ставших самыми популярными для совершения туристиче-
ских поездок. Безусловным лидером стал Краснодарский край 
(20 121 753 поездок), «серебро» и «бронза» соответственно 
достались Московской области (15 211 970) и Ленинградской 
области (15 205 197). Далее следуют две столицы — Москва 
(14 283 921) и город на Неве (8 129 585).
В целом по России туристы совершили за 2022 год 
141 274 584 поездки, а по Северо-Западному федеральному 
округу — 29 416 965 поездок. До Республики Карелии доехали 
617 806, до Республики Коми — 435 112, а до Архангельской об-
ласти вместе с Ненецким автономным округом — 534 943 раза, 
в том числе на НАО пришлось 17 628 турпоездок.
Калининградскую область путешественники посетили 
685 570 раз, Мурманскую — 572 946 раз. За миллион пере-
валило число поездок в три области СЗФО — Вологодскую 
(1 112 103), Новгородскую (1 108 949) и Псковскую (1 014 754).

НАША СПРАВКА

От Эрмитажа 
до «Крестов»
По темпам восстановления турпотока Северная столица 
находится на одном из лидирующих мест в России — 
за первое полугодие город посетили 4,0 миллиона гостей

ПОКАЗАТЕЛИ 2023 года сохраня-
ются на уровне прошлогодних, сегодня 
это пример верно выбранной тактики. 
По данным комитета по развитию ту-
ризма, с частичным снятием ограни-
чений внутренние турпотоки начали 
восстанавливаться (в прошлом году — 
8,07 млн человек). Однако зарубежные 
туристы, формировавшие почти поло-
вину турпотока, по-прежнему отсут-
ствуют, а замещение традиционных 
иностранных гостей путешественни-
ками из дружественных стран займет, 
как считают в туристическом ведом-
стве Смольного, от трех и более лет.

Действовавшие в 2020–2022 го-
дах льготы по налогу на имущество и 

земельному налогу, а так-
же пониженные ставки по 
упрощенной системе на-
логообложения оказались 
значительным подспорьем 
и позволили многим пред-
ставителей отрасли продол-
жить свою деятельность в 
период ковидных и санкци-
онных ограничений.

«Туристическая отрасль 
в целом достаточно „само-
оптимизирующаяся“ и, как 
показали прошедшие три 
непростых года, умеет под-
страиваться под изменение 
спроса. В меньшей степени 

это касается балансодержателей тури-
стической инфраструктуры: гостиниц, 
выставочных площадок, санаторно-ку-
рортных комплексов, которые кру-
глый год вне зависимости от спроса и 
уровня загрузки имеют значительные 
объемы затрат на содержание своих 
объектов», — оценивает ситуацию ви-
це-губернатор Валерий Москаленко. 
По словам чиновника, городские вла-
сти рассматривают возможность 50% 
освобождения балансодержателей ту-
ристической инфраструктуры от нало-
га на имущество и земельного налога.

ГОРОД ждет многочисленных 
китайских гостей. В мае с успехом 
прошли презентации «Добро пожа-
ловать в Санкт-Петербург!» в Пекине, 
Шанхае и Шэньчжэне. Мероприятия 
были организованы комитетом по раз-
витию туризма и Городским турист-
ско-информационным бюро совместно 
с профессионалами индустрии госте-
приимства. Впервые после пандемии 
китайским туристическим компаниям 
комплексно продемонстрировали воз-
можности для путешествий в городе на 
Неве, включая культурно-познаватель-
ный, деловой, медицинский, образова-
тельный и другие виды туризма. 

Китайцы вроде бы и рады приехать, 
но пока держат паузу. Возможно, об-
суждают перспективы, ведь Смольный 
четко обозначил — прежние схемы, 

когда гости из Поднебесной 
пользовались всем своим 
от гидов до сувенирных ма-
газинов, работать не будут. 
Правда, сертификация и 
аттестация российских пе-
реводчиков до конца не от-
работана.

К тому же коронавирус 
изменил пристрастия ки-
тайских туристов. Люди по-
старше предпочитают путе-
шествовать по своей стране, 

а молодежь уже не заманишь на «Крас-
ные маршруты», замечает председатель 
Санкт-Петербургской ассоциации ги-
дов-переводчиков китайского языка 
Виктория Баргачева. Надо заново зна-
комить Китай с Россией.

Серьезную проблему на пути возоб-
новления массового турпотока из Ки-
тая составляют подорожавшие авиа-
перевозки. Если до пандемии в Россию 
можно было улететь из 36 городов, то в 
настоящее время перечень сократился 
до 3–4. Насколько ожидания оправ-
даются, можно будет судить довольно 
скоро — в Китае большинство отпу-
сков приходится на август.

Прямую заинтересованность го-
рода в зарубежных гостях показал на 
сессии, посвященной развитию тури-
стической отрасли, которая прошла в 
рамках ПМЭФ-2023, председатель ко-
митета по развитию туризма Сергей 
Корнеев. Сегодня средний чек росси-
янина на одну поездку в Санкт-Петер-
бург составляет 39,7 тыс. руб., туриста 
из стран СНГ — 65 тыс. руб., а гости из 
дальнего зарубежья оставляют в горо-
де 113,5 тыс. рублей.

ВЕРНУТЬ себе лавры лидера собы-
тийного туризма собирается в этом 
сезоне ГМЗ «Петергоф». В прошлом го-
ду музей принял 5,5 млн посетителей. 
Здесь тоже ждут китайцев. А для инди-
видуальных туристов, как подчеркивает 
врио генерального директора ГМЗ «Пе-
тергоф» Роман Ковриков, в 2022 году 
музей первым из таких объектов запу-
стил собственный единый колл-центр. 

В настоящее время ГМЗ «Петергоф» 
вплотную работает над собственной 
афишей событийного туризма. Коври-
ков отмечает, что этим музей славился 
еще в советские времена. «У нас есть 
архив, мы изучаем программы празд-
ников, которые проводились здесь в 
1970-е, 80-е годы. Тогда в день по три 
мероприятия проходило! И костюми-
рованные, и вечерние. То есть в Пе-
тергофе всегда что-то происходило, и 
каждый ленинградец это знал. И мы 
хотим вернуть себе эту славу».

Буквально на днях в Петергофе по-
сле долгой реставрации экстерьеров 
открылся павильон «Эрмитаж». Этот 
малый дворец Петр I спроектиро-
вал лично и показал своим гостям в 
1723 году. Он собирался дать работу в 
Эрмитаже ветеранам-гвардейцам Пре-
ображенского полка после окончания 
Северной войны и настаивал, чтобы 
солдаты учили механику и могли об-
служивать механизм подъема переме-
щающегося стола. 

СКОРО точкой притяжения для 
гостей города станет и бывшая тюрь-
ма «Кресты». Соглашение о создании 
арт-кластера на арестантской террито-

КОММЕНТАРИЙ
НИКОЛАЙ ЛИНЧЕНКО, 
вице-губернатор Санкт-Петербурга:

«Задача проекта по преобразованию имуще-
ственного комплекса бывшего следственного 
изолятора „Кресты“ — создать культурно-обще-
ственное пространство, не только востребован-

ное у горожан, но и туристически привлекательное. Что и когда там 
будет реализовано, зависит от проработок конечного интересанта 
проекта. Ему, в первую очередь, придется выполнить достаточно 
глубокое историко-культурное исследование.

Инвестору, которого определят по итогам конкурсных процедур, 
предстоит реализовать качественный проект приспособления зданий 
имущественного комплекса „Кресты“ для современного использова-
ния. При этом будут сохранены все объекты культурного наследия».
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ще выбирают для путеше-
ствий Москву, а не Север-
ную столицу. 

«Транспортная составля-
ющая получается непомер-
но высокой, — констатирует 
Светлана Дмитриева, заме-
ститель главы ТО „Петер-
бургский магазин путеше-
ствий“. — Мы принимаем 
много школьных групп, а 
билет на „Сапсан“ в одну 
сторону может стоить 6 тыс. 
рублей. Это очень дорого». 
По ее мнению, перевозчиков 
следует включить в список 
получателей мер поддержки 
от государства.

ВЗНОС туристической 
отрасли в экономику города 
составил в 2022 году око-
ло 370 млрд. рублей — на 
57% больше, чем годом ра-
нее. Об этом заявил губер-
натор Александр Беглов 
на заседании городского 
правительства, на котором 
подвели итоги выполнения 
госпрограммы «Развитие 
сферы туризма в Санкт-Пе-
тербурге» за 2022 год и обсу-
дили задачи на 2023 год.

Только в прошлом году 
в городе на Неве открылось 
восемь гостиниц категорий 
3–4 звезды с общим фон-
дом почти 1700 номеров, а 
в 2023 году уже введены в 
эксплуатацию 3 новых оте-
ля. Как отметил губерна-
тор, для поддержки сферы 
туризма и гостеприимства 
был задействован весь набор 
инструментов как федераль-
ного, так и регионального 
уровней, включая налоговые 
льготы, субсидии, льготные 
кредиты.

Окно в мир

Туризм как 
драйвер

В пересчете на американскую валюту 
путешественники потратили за два 
года в поездках по России примерно 
94 млрд долларов

ВКЛАД туризма в ВВП сегодня 
оценивается в 4%, однако в Прави-
тельстве РФ полагают, что этого явно 
недостаточно. Не случайно же на пло-
щадке ПМЭФ-2023 развитию сферы 
путешествий придавалось отдельное 
значение. Чтобы побороться «за кусок 
пирога», власть готова привлекать в со-
временный туристический сервис даже 
искусственный интеллект.

«Опрос показал, что 62% туристов, 
заказывая туры и составляя маршрут 
путешествий, предпочитают общение 
с чат-ботом, нежели с туроператора-
ми, — замечает вице-премьер России 
Дмитрий Чернышенко. — А платфор-
менные решения дают возможности не 
только возможности гибкого планиро-
вания, но и позволяют проводить он-
лайн аукционы на цены в гостиницах». 
Чиновник приводит данные — за пер-
вый квартал 2023 года загрузка отелей 
по стране выросла на 14%, а турпо-
ток — на 17%. И если расчеты экспер-
тов верны, а искусственный интеллект 
привнесет в мировую туриндустрию 
300 млрд. долларов, то это «кусок пи-
рога», за который следует побороться, 
резюмирует Чернышенко.

Первоочередными мерами под-
держки туристической отрасли, на его 
взгляд, должны стать льготные креди-
ты, гранты на обустройство пляжей и 
создание кемпингов, нулевой НДС для 
всех гостиниц, программы кешбэков, 
а также софинансирование инвест-
проектов со стороны корпорации «Ту-
ризм.РФ».

ОБСУЖДАЯ на площадке 
ПМЭФ-2023 проблемы въездного ту-
ризма, директор центра развития ре-
гиональной экономики и городской 
среды Агентства стратегических ини-
циатив Ольга Захарова заметила, что 
основную статистику въезда/выезда 
предоставляют погранслужба ФСБ РФ 
и Росстат. При этом цифры у ведомств 
слишком отличаются. 

«Разница в расчетах за 2022 год: 
200,1 тыс. показывает статистика по-
гранслужбы, 8,2 млн — Росстат. Очень 
большая разница в цифрах, потому 

что Росстат посчитал всех 
иностранцев, въехавших в 
Россию, в том числе из Тад-
жикистана, Узбекистана. 
Если мы будем опираться на 
лукавую статистику, то мы 
никуда не уедем», — поясни-
ла она. 

По мнению Захаровой, 
показатель иностранного 
турпотока в 16 млн туристов 
недостижим. Ведь, размыш-
ляет она, туристической 
отрасли в таком случае при-
дется увеличить въездной 
турпоток в 80 раз — в про-
шлом году в Россию прие-
хали всего 200 тыс. путеше-
ственников.

«В 2018 году, когда у нас 
проходил ЧМ по футболу, 
на 100 жителей России при-
ходилось 17 въездных тури-
стов. Для сравнения в США 
на 100 жителей приходится 
54 туриста, в Испании — 261, 
во Франции — 309», — уточ-
нила эксперт.

Так или иначе, о том, что 
туризм в ближайшее время 
станет драйвером экономи-
ки страны, было заявлено на 
подведении итогов форума. 
Всего за дни работы самми-
та с регионами было заклю-
чено около 40 соглашений 
по развитию внутреннего 
туризма (общий объем ин-
вестиций по ним оценива-
ется в 200 млрд рублей). Со-
глашениями предусмотрено 
создание туристических 
комплексов, современных и 
доступных средств размеще-
ния, а также запуск новых 
межрегиональных маршру-
тов по всей стране. 

Смольный в ходе 
ПМЭФ-2023 подписал 12 со-
глашений, имеющих непо-
средственное отношение 
к петербургской сфере ту-
ризма и гостеприимства. 

КСТАТИ
ГУ МВД России по Санкт-Петербургу и Ленинградской области возбудило первое уголовное 
дело против организаторов незаконных экскурсий по крышам по статье 238 УК РФ — «Ока-
зание услуг, не отвечающих требованиям безопасности жизни или здоровья потребителей». 
Полиция проводит оперативно-розыскные мероприятия по установлению организаторов 
небезопасного бизнеса.

Силовики осуществляли «контрольную закупку» по объявлениям о прогулках по крышам 
исторического центра города, затем в отношении гида-руфера составлялся административ-
ный протокол по статье 14.1 КоАП РФ (осуществление предпринимательской деятельности 
без государственной регистрации или без специального разрешения). Средняя стоимость 
прогулки по крыше составляла от 500 до 1 000 рублей. При этом в целях финансовой конспи-
рации оплата, как правило, переводилась через онлайн-банк на счет экскурсовода. Ни одна 
из экскурсий не была обеспечена необходимыми мерами безопасности. Ввиду опасности 
для жизни и здоровья людей полиция направила материалы проверки в следственные орга-
ны. В итоге около 20 руферов было привлечено к административной ответственности за неле-
гальное предпринимательство.

Основные места, где проводятся нелегальные экскурсии — это крыши домов Невского и Ли-
говского проспекта, а также улиц Рубинштейна и Пушкинской.

БОРИС ПИОТРОВСКИЙ, 
вице-губернатор  
Санкт-Петербурга:

В сравнении с 2019 годом 
общий турпоток 
в Петербурге в 2022 году 
восстановился на 77%. Наша 
цель в рамках нацпроекта 
„Туризм и индустрия 
гостеприимства“ — вдвое 
увеличить туристический 
поток в России к 2030 году>>

<<

рии заключили на ПМЭФ-2023 Смоль-
ный и Госкорпорация «Дом.РФ». Тюрь-
ма была построена на берегу Невы еще 
в конце XIX века по проекту архитек-
тора Антония Томишко. Корпуса вы-
строены в форме двух крестов, и по 
замыслу зодчего, должны обозначать 
духовное покаяние.

Комплекс зданий и земельный уча-
сток бывшего СИЗО «Кресты» офи-
циально перешли на баланс госкор-
порации «Дом.РФ» в мае этого года. 
Арестантов отправили в Колпино, где 
выстроили «Кресты-2». Теперь по ко-
ридорам будут ходить любопытству-

ющие туристы. Прежде же, 
в разные годы, в тюрьме 
наказание такие известные 
личности, как Иосиф Брод-
ский, Лев Троцкий, маршал 
Константин Рокоссовский, 
писатель Лев Гумилев. 

Осталось путешествен-
никам только добраться до 
Санкт-Петербурга. Ведь до-
ля транспортных расходов 
в стоимости тура достигает 
70–80% вместо резонных 
30–40%. Поэтому жители 
других регионов России ча-

КОММЕНТАРИЙ
ИГОРЬ БУХАРОВ, 
президент Федерации рестораторов 
и отельеров России:

 «Подготовка кадров для предприятий отече-
ственной индустрии гостеприимства находится 
не на должном уровне. Дело в том, что наше об-
разование очень консервативно, оно с советского 

периода шло своим путем. Мы все уже поездили по миру, чему-то по-
учились, родители хотят, чтобы дети получили высшее образование, 
но надо понимать, что выстроить карьеру в нашей отрасли — сложная 
история. Приходит понимание, что, к примеру, гастрономия, ресто-
раны высокой кухни — это сфера креативного искусства. Но хочется 
не только высокого искусства. Дети в школах, в детсадах — их еда не 
должна превращаться в бутерброды и фастфуд.

Что касается ситуации с отелями, то государство на сегодняш-
ний день делает очень много для успешного развития этой сферы. 
Инвесторы, строящие отель от 120 номеров, получают преференции. 
Одновременно введены различные субсидии и льготные ставки арен-
ды для развития малых форм размещения. Конкуренция все расста-
вит по своим местам. Победит только тот, кто предоставляет более 
эффективные услуги по внятной цене. 

Набирают популярность новые для нашей страны средства раз-
мещения — глэмпинги, где обитатели палаточного комплекса полу-
чают все удобства и полноценное отельное обслуживание. Слово 
незнакомое, но Артек тоже начинался когда-то с трех палаток. Хотя 
надо смотреть, как это будет развиваться в будущем с учетом нашего 
климата. Потому что легко возводимые конструкции могут в зимний 
период серьезно пострадать от снега. Такие прецеденты уже случи-
лись с нашими коллегами в Мурманске».
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НАЧАЛО было положено комитетом 
по внешним связям еще в 2014 году. С 
тех пор Смольный вместе с экспертами 
ресторанного бизнеса и сферы госте-
приимства активно продвигают проект 
«Петербургская кухня». А позапрошлой 
осенью в рамках этого гастрономиче-
ского бренда, которым совместно зани-
маются комитет по внешним связям и 
комитет по развитию туризма, родился 
«Петербургский завтрак».

Как убеждены специалисты, пред-
почитающие вкусно завтракать, в ос-
нове этого проекта — эксклюзивное 
меню из блюд, характеризующих осо-
бый петербургский стиль. Некий сим-
биоз национальных кухонь Северной 
Европы, с использованием локальных 
продуктов при этом обязательно изы-
сканной подаче с современными экс-
периментальными подходами, а также 
обращению к традициям император-
ской кухни. Соответственно, развитие 
гастрономического туристского брен-
да заставляет постоянно обновлять 
вкусовые ощущения, включать в меню 
новые блюда и компоненты, искать 
дополнительные пути продвижения 
и разрабатывать варианты подачи в 
рамках шведского стола и других фор-
мах применения в ресторанах и отелях 
Санкт-Петербурга.

По словам заместителя председателя 
комитета по развитию туризма, офи-
циального представителя города в сети 
креативных городов ЮНЕСКО в номи-
нации «Гастрономия» Наны Гвичия, 
гости увозят из нашего города свои 
впечатления, в том числе и от его га-
строномии. «Мы заинтересованы в том, 
чтобы создать определенный перечень 
блюд петербургского завтрака и у нас 

От завтрака 
до ассамблеи

Санкт-Петербург продолжает развивать 
свои гастрономические бренды

Петербургский стиль

хорошие возможности для 
продвижения этого брен-
да», — замечает собеседница 
«Новостей малого бизнеса».

ЕЩЕ более увлечен за-
втраком руководитель 
смольнинского проекта «Пе-
тербургская кухня», первый 

кой серьезный шанс. У нас в отличие от 
других, есть что предложить, начиная 
от подачи блюд. Петербургская кухня, 
составляющей которой является и наш 
фирменный завтрак, востребована как 
профессиональным сообществом, так и 
гостями города».

ОКАЗЫВАЕТСЯ, петербургские за-
втраки имеют свою отдельную исто-
рию, а не просто необходимость что-то 
бросить поутру в пустой желудок. Как 
рассказывает директор музея Петер-
бургской кухни Татьяна Цветкова, дво-
рянские завтраки в помещичьих усадь-
бах были плотными и сытными, после 
них они ехали на охоту. А вот русские 
императоры по-разному относились к 
завтракам. Екатерина II ввела тради-
цию французского завтрака в 6 утра. 
Николай I придерживался правила на-
крывать поздние вторые завтраки в ан-
глийском стиле. По словам Цветковой, 
вдохновителями императорской кухни 
в начале ХХ века были такие лично-
сти, как Мари-Антуан Карем, которо-
го называли «Король поваров и повар 
королей», и Жан-Пьер Кюба — повар 
трех императоров. Ну в традиционны-
ми блюдами петербургских завтраков 
являются уже хорошо известные розо-
вые блины, особым образом приготов-
ленные сырники и гурьевская каша. Их 
подают гостям во многих ресторанах 
и отелях города на Неве.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ организаторы 
«Петербургской кухни» стремятся 
придать проекту едва ли стратегиче-
ское значение по привлечению тури-
стов. Очередным этапом стала III Га-
строномическая ассамблея «Традиции 

заместитель председателя комитета по 
внешним связям Сергей Марков. Он 
подчеркивает, что начиная со старта в 
2014 году, первые впечатления у гостей 
Северной столицы складываются от 
того, с каким настроением они встре-
тят утро. А утро начинается с завтрака.

«Есть ли шанс у Санкт-Петербур-
га реализовать амбициозную задачу 

сформировать сначала в на-
шем городе, потом в стране, 
а дальше, возможно, и в ми-
ре, такое явление как петер-
бургский завтрак?», — зада-
ется Марков риторическим 
вопросом, похоже, заранее 
зная, что произнесет даль-
ше: «На мой взгляд, есть та-

с «кулинарной библией» Ра-
децкого наверняка обогатит 
постоянное меню заведений, 
где они трудятся, историче-
скими рецептами.

В РЕЗУЛЬТАТЕ голосова-
ния жюри присудило Гран-
при присужден шеф-повару 
ресторана Cristal Валерию 
Порядину — приготовлен-
ная им телячья грудинка, 

фаршированная черносли-
вом, признана безупречной. 
Что удивительно, сам побе-
дитель специализируется на 
рыбных блюдах, предпочи-
тая подавать ее с овощами. 
В гастрономии он продвига-
ет тренд на экологичность, 
придерживаясь философии 
осознанного потребления. 
Этот подход он вынес из сво-
его обучения в Дании.

А вот на вопрос о том, 
какое блюдо Порядин счи-
тает фирменным, мастер 
отвечает — приготовленное 
с душой, и оно может появ-
ляться не один раз в день. 
Шеф-повар любит творить 
по запросу гостей, тогда 
можно проявить настоящее 
творчество.

Впрочем, незаурядное 
мастерство проявили в ходе 
профессионального состя-
зания все финалисты. Луч-
шим поваром в специальной 
номинации «XIX» (наиболее 

Телячья грудинка с черносливом
Шеф-повар ресторана Cristal 
Валерий Порядин признан 
обладателем Гран-при 
конкурса «Приз Радецкого»

ЖЮРИ престижного 
профессионального кон-
курса, финалистами ко-
торого стали 10 лучших 
петербургских поваров, по-
ставило за приготовленное 
блюдо — телячья грудин-
ка, фаршированная чер-
носливом — высший балл. 
Состязание кулинаров 
прошло в середине весны, 
им предстояло продемон-
стрировать свое мастер-
ство по рецептам Игнатия 
Радецкого, метрдотеля 
двора Его Императорского 
Высочества герцога Мак-
симилиана Лейхтенберг-
ского, заранее выбранным 
в результате жеребьевки.

Сама книга была опубли-
кована еще в 1862 году, в ней 
подробно описано почти 
2000 рецептов изысканных 
блюд. Считается, что во мно-
гом благодаря мастерству 
Евгения Радецкого петер-
бургская кухня стала насто-
ящим феноменом, оконча-
тельно сформировавшимся 
в XIX веке. 

Нынешнее состязание, 
впрочем, подтверждает то, 
что современное поколение 
петербургских шеф-пова-
ров достойно продолжает 
традиции, заложенные их 
предшественниками. Тре-
бовательным судьями стали 
именитые представители 

профессионального сооб-
щества, а также журналисты 
профильных изданий. Один 
из вдохновителей превра-
щения города на Неве в га-
строномическую столицу 
России — первый замести-
тель председателя комитета 
по внешним связям Сергей 
Марков, приветствуя участ-
ников и гостей, заметил, что 
знакомство лучших поваров 

точное следование ориги-
нальному рецепту) стал 
Валерий Горинов, ex-шеф 
Minerals, за суп-пюре из 
раков. В номинации «XXI» 
(лучшее новое прочтение 
оригинального рецепта) 
победил Александр Бог-
данов, бренд-шеф ресто-
ранов Cafe Claret и Marius. 
Согласно жеребьевке, он 
готовил жаркое, голуби 
жареные в листе виноград-
ном. Приз от журналистов 
достался Евгению Зубову, 
ресторана «Блок», за блю-
до суп С.-Петербургский. 
Победители, помимо при-
зов и дипломов, получили 
репринтное издание кни-
ги Игнатия Радецкого 
«С.-Петербургская кух-
ня». 

Конкурс прошел в рам-
ках реализации проекта 
правительства Санкт-Пе-
тербурга «Петербургская 
кухня». 
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КОММЕНТАРИЙ
ВИКТОР ШАБАЛИН,
директор и председатель правления  
Санкт-Петербургской ассоциации  
кулинаров: 

«Гастрономический бренд Северной столи-
цы идет не только в рестораны и отели, но и 
в учебные заведения. В 2022 году 44 школьника 

из различных регионов в рамках всероссийского проекта „Россия — 
страна возможностей“ стали участниками программы „Образователь-
ный туризм“ в Санкт-Петербургском государственном экономическом 
университете. Ребята изучали блюда Петербургской кухни и в теории, 
и на практике.

Надо говорить о кадровом голоде в сфере шеф-поваров — сейчас 
в городе уже около 1500 вакансий, а в туристический сезон еще выше. 
В петербургских колледжах 1450 бюджетных мест по профессии 
„Поварское дело“, но парней после окончания призывают в армию, 
девушки выходят замуж, кто-то идет получать высшее образование. 
Нехватка по области тоже есть — сейчас там 536 вакансий, и власти 
районов теперь заключают договоры на целевое обучение. Так что 
востребованность кадров в этой сфере довольно высокая, даже при 
хорошей заработной плате».

и современность кулинарной России», 
которая состоялась в конце мая на 
площадке ресторана «Метрополь». 
Стартовала она, кто бы сомневался, с 
кофе-брейка в формате «Петербург-
ский завтрак», где были представлены 
блины по рецепту Арины Родионовны 
и сырники.

В основе концепции проекта «Пе-
тербургская кухня», поясняет Сергей 
Марков, лежит идея через гастроно-
мию познакомить жителей и гостей 
Северной столицы с историческими 
местами и личностями, имена которых 
неразрывно связаны с городом на Неве. 
Отсюда, видимо, и возникло масшта-
бирование от завтрака до ассамблеи — 
ведь проект становится все более и 
более интересен не только в Санкт-Пе-
тербурге, но и в регионах Российской 
Федерации.

III Гастрономическая ассамблея — 
это две профессиональные сессии: 
стратегическая и образовательная. 
Участники — должностные лица ор-
ганов государственной Санкт-Петер-
бурга, Ленинградской и Новосибир-
ской областей, которые отвечают за 
развитие гостеприимства и туризма, 
шеф-повара, рестораторы и отельеры, 

эксперты сферы гостепри-
имства и туризма, а также 
профессиональных объеди-
нений и ассоциаций гастро-
номической сферы России, 
преподаватели профильных 
учебных заведений и блоге-
ры кулинарной сферы. 

В качестве специальных 
гостей на ассамблею приеха-

уникальность регионов, городов и про-
ектов» обсуждались взгляды и мнения о 
влиянии профессиональной кулинарии 
на туристическую привлекательность 
и уникальное позиционирование горо-
дов и регионов, о теории и практике га-
строномического туризма. Отдельный 
интерес участников вызвали доклады 
о практике создания и продвижения 
брендов в сфере гастрономии, кулина-
рии и производства продуктов питания, 
а также о регистрации товарных знаков 
и юридической защите авторских прав 
в сфере кулинарии и производства про-
дуктов питания.

По мнению Наны Гвичия, гостям 
важно попробовать хотя бы одно блю-
до, которое они в дальнейшем будут 
ассоциировать с определенным горо-
дом, а именно проекты «Петербургская 
кухня» и «Петербургский завтрак» 
предоставляют такую замечательную 
возможность. Впереди, как обещает 
заместитель председателя комитета по 
развитию туризма, презентация уни-
кальных вкусов Северной столицы, для 
чего совместно с компанией «Счастье» 
создан проект «Санкт-Петербург — это 
счастье», выпущены конфеты с таким 
названием, чтобы у туристов остава-
лись в том числе и приятные вкусовые 
ощущения после посещения города на 
Неве.

«Петербургская кухня» и «Петер-
бургский завтрак» без сомнения — 
лучшие в нашей стране проекты, воз-

Петербургский стиль

Проект становится все более и более 
интересен не только в Санкт-Петербурге,  
но и в регионах Российской Федерации

форматов своего бизнеса, 
например, таких, как тор-
говля на вынос, а там тоже 
существует большая гастро-
номическая палитра.

НЕ МЕНЬШЕЕ значение, 
чем приятные вкусовые 
ощущения гостей, имеет для 
профессионалов вопрос, кто 
завтра придет работать в 
сферу гостеприимства. Вто-

тель русской кухни, телеведущий Мак-
сим Сырников.

Здесь дискуссия разгорелась не на 
шутку. Участники ассамблеи делились 
мнениями об истории кулинарии как 
базы для современного профессио-
нального образования, перспективах 
и проблемах повышения качества под-
готовки поваров и кулинаров, прак-
тике внедрения программ и курсов 
«Петербургской кухни» и кулинарных 
традиций регионов в обязательную 

рая сессия ассамблеи «Кули-
нарное наследие прошлого 
в современном профессио-
нальном образовании», как 
следует из названия, носила 
образовательный характер. 

Хедлайнерами обсужде-
ния стали сразу несколько 
ключевых экспертов. Среди 
них председатель комитета 
общего и профессиональ-
ного образования Ленин-
градской области Вероника 
Реброва, председатель ко-
митета общего и профес-
сионального образования 
Ленинградской области и 
руководитель Музея исто-
рии развития общественно-
го питания Санкт-Петербур-
га, член Экспертного совета 
проекта «Петербургская 
кухня» Татьяна Цветкова, 
а также уже упомянутый 
выше шеф-повар, исследова-

программу профессиональных коллед-
жей. Темами для выступлений стали 
инновации и новые методы обучения в 
области профессионального кулинар-
ного образования, а также взаимодей-
ствие учреждений профессионального 
кулинарного образования с предпри-
ятиями ресторанного бизнеса и сферы 
гостеприимства.

Каков путь от завтрака до ассам-
блеи, и есть ли у него дальнейшие пер-
спективы, кроме как потчевать поутру 
гостей города? На этот счет первый 
заместитель председателя комитета 
по внешним связям Сергей Марков не 
испытывает ни малейших сомнений: 
«Процент петербуржцев, который бу-
дет утвердительно отвечать на вопрос о 
существовании Петербургской кухни, 
зависит от всех участников проекта. 
Наши шеф-повара должны развивать 
традиции творчески, ведь они умеют 
не только виртуозно интерпретировать 
классические рецепты, но и создавать 
свои новые уникальные рецепты».

ли президент Федерации ре-
стораторов и отельеров Рос-
сии, известный ресторатор, 
успешный бизнесмен, быв-
ший гендиректор комбина-
та питания «Кремлевский» 
Игорь Бухаров и ведущий 
программы «Монастырская 
кухня» на телеканале «Спас», 
исследователь русской кух-
ни Максим Сырников.

НА СТРАТЕГИЧЕСКОЙ 
сессии «Гастрономическая 

рождающие кулинарные традиции. 
И не потому, что они единственные в 
своем роде, а потому что привлекают 
к этой теме внимание других регионов. 
Так считает Александр Марков, глава 
представительства Федерации ресто-
раторов и отельеров России в Санкт 
Петербурге. Он констатирует, что го-
род подтверждает свое лидерство в 
этой сфере, активно помогая коллегам 
из регионов проводить аналогичные 
мероприятия. К тому же многие ресто-
раторы работают над уникальностью 
своей кухни, над развитием новых 
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ЗА ПОСЛЕДНИЕ 6 лет 
число арендаторов торго-
вых площадей на Невском 
проспекте увеличилось 
почти в четыре раза. По 
данным аналитиков компа-
нии Nikoliers, 38% всех по-
мещений на главной улице 
занимают кафе, рестораны 
и кондитерские. В сегменте 
общепита доля столовых, 
кондитерских и кофеен вы-
росла до 37%, в то время как 
число заведений фастфуда 
сократилось с 10 до 6 точек 
(с 13% до 6%).

А еще на Невском про-
спекте в последнее время 
стали открываться продо-
вольственные магазины. Та 
же тенденция наблюдается и 
на той его части, которую го-
рожане между собой назы-
вают Староневским. Здесь 

число заведений общепита 
выросло с 33 до 38, а количе-
ство магазинов увеличилось 
с 13 до 21. При этом банков-
ский сектор сокращает свое 
присутствие, поскольку в се-
годняшних экономических 
условиях не испытывает по-
требности в представитель-
ских офисах в центре Север-
ной столицы.

УРОВЕНЬ ротации арен-
даторов на Невском про-
спекте составляет около 40%, 
во многом это связано с ухо-
дом западных компаний. 
Собственникам коммер-
ческих помещений прихо-
дится проявлять гибкость в 
поиске арендаторов. Ставки 
на торговые помещения сни-
зились почти на треть — они 
сегодня составляют 1,1 млн 

рублей. Для сравнения в мае 
2022 года средняя арендная 
ставка на помещения в цен-
тре Санкт-Петербурга была 
на уровне 1,53 млн рублей.

Самый широкий выбор 
торговых помещений на 
Невском проспекте пред-
ставлен вблизи от станции 
метро «Маяковская». Сред-
няя арендная ставка сейчас 
составляет 1,01 млн рублей. 
Наиболее дорогие помеще-
ния предлагаются вблизи 
станции метро «Адмирал-
тейская». Средняя арендная 
ставка в этой части Невского 
проспекта на данный момент 
фиксируются на уровне 1,34 
млн рублей (в аналогичный 
период прошлого года — 
1,64 млн рублей).

В историческом центре 
меняется лицо привычного 

общепита. Впрочем, тренд 
начинает распространяться 
и в спальные районы горо-
да. В Санкт-Петербурге за 
последний год на 29% со-

кратилось число шаверм и 
почти на 27% — кофеен. В то 
же время, по свидетельству 
аналитиков KNRU, разви-
ваются пекарни, пышечные 
и столовые. В этом сегменте 
лидерство однозначно оста-
ется за пышками — количе-
ство торговых точек, где их 
продают, за год увеличилось 
более чем на 80%, пекарен 
стало больше на 15%, а сто-
ловых — на 7,5%. В целом 
демократический общепит, 
без учета кафе и ресторанов, 
сократился на 12%.

Зато в рост идут преми-
ум-рестораны. Петербурж-
цы открывают филиалы в 
Дубае и Москве, а в Север-
ную столицу стремятся ре-
стораторы из Красноярска, 
Омска, Иркутска, Калинин-
града. 

ПРАВИЛЬНЕЕ было бы 
говорить о том, что сегодня 
стрит-ритейлеры заняли все 
пять основных торговых ко-
ридоров города — Невский 
и, условно, Староневский 
проспекты, Большая Коню-
шенная улица, улица Ру-
бинштейна и Большой про-
спект П. С. Найти свободное 
помещение — почти из обла-
сти фантастики.

Как поясняет руково-
дитель отдела торговой 

Городская инфраструктура

Сегодня бизнес — малый и крупный, большой  
и индустриальный, сельскохозяйственный и торговый — спасает 
экономику России. Как в лесу надо собирать разные грибы — 
лисички и опята, белые и красные, все, кроме ядовитых, так  
и для всех видов бизнеса надо создавать условия для развития. 
Не может быть развития предпринимательства без смягчения 
денежно-кредитной политики и когда повышаются налоги

БОРИС ТИТОВ,
Уполномоченный  
при Президенте России по защите 
прав предпринимателей:

<<

>>

Главная магистраль Северной столицы 
подтверждает свой статус законодательницы 
городской торговли

недвижимости NF Group 
в Санкт-Петербурге Анна 
Лапченко, в течение по-
следних трех лет основная 
торговая улица «пережила» 
несколько кризисов, напря-
мую влияющих на спрос 
и предложение торговых 
площадей. Сейчас к Не-
вскому проспекту наблю-
дается высокий интерес 
со стороны арендаторов. 
По данным аналитиков, в 
преддверии туристическо-
го сезона на главной улице 
города открылись четы-
ре магазина с сувенирной 
продукцией, а также кафе и 
пекарни.

По мнению экспертов, на 
места ушедших иностран-
ных брендов приходят как 
местные, так и международ-
ные компании, оставшиеся 
на российском рынке. Так, 
швейцарский производи-
тель оптики Gresso объявил 
о своих планах открыть бу-
тик на месте часового брен-
да Tourbillon на Большой 
Конюшенной. В мае 2023 го-
да на Невском проспекте 
предлагалось в аренду все-
го 41 помещение в сегменте 
аренды торговой недвижи-
мости. Год назад таких пред-
ложений было на 28 лотов 
больше. Вывод сделать не-
трудно.

Невский стрит


